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Далекое — близкое

НА ГРАНИН-СТРОКА ЗА СТРОКОЙ
70 л-ет отделяют нас от ге

роических и траги-ческих со
бытий гражданской войны. 
Жаркий июль 1919 года при
нес уральцам освобождение 
от диктатуры Колчака. Вете
раны гражданской войны 
вспоминают, как чествовал 
15 июля свободный Екате
ринбург полки 21-й и 28-й ди
визий третьей армии под ко
мандованием В. М. Азина и 
И. Г. Овчинникова, первыми 
вошедших в город. Парад 
этих дивизий прошел на Ка
федральной площади — те
перь площадь 1905 года.

Строка за строкой высече
ны на Мемориале героев ре
волюции и гражданской вой
ны на Ивановском кладбище 
Свердловска славные имена 
борцов за дело революции, 
за Советскую власть на Ура
ле.

Сооруженный на средства, 
заработанные комсомольцами, 
он стал святым местом пок
лонения для горожан, симво
лом неугасимой памяти. 
Ведь именно на этом месте 
колчаковцы проводили мас
совые расстрелы екатерин
буржцев.

В минувшую пятницу здесь 
прошел комсомольским ми
тинг. Его вел второй секре
тарь горкома ВЛКСМ Сергей 
Таушканов.

И честное слово, жаль, что 
слишком мало людей слыша
ли страстное и взволнован
ное выступление 85-летнего 
ветерана гражданской войны, 
бойца легендарной 30-й ди
визии под командованием 
Блюхера Федора Григорьеви
ча Колясникова. Воистину 
есть еще порох и боевой за
дор у таких, кам Федор Гри
горьевич, ветеранов.

Минутой молчания почтили 
память героев участники ми
тинга, возложили к Мемориа
лу корзины и букеты цветов.

Традицию городской ком
сомольской организации —

Приглашаем 
в партнеры

Три мебельных гарнитура 
были раскуплены е мгнове
ние ока. Еще бы: диван, два 
кресла, столик — и всего за 
700 рублей. «Фирма» была 
довольна: «Значит, нравится 
товар покупателю!»

Да, покупатели обратили 
внимание на марку «пред
приятия». Им оказался цех 
мягкой мебели эксперимен
тального хозрасчетного объе
динения молодежной инициа
тивы при Богдановичском 
горкоме ВЛКСМ. Создано 
оно в прошлом году с целью 
накопления средств для нужд 
комсомольской организации 
города и района. Объедине
ние берет на себя заботу о 
досуге молодежи. а кроме 
этого взялось выпускать то- 
вары народного потребления 
из ртходов местных предпри
ятий.

Комплекты мягкой мебели — 
первая продукция молодых 
«предпринимателей». Сейчас, 
например, они пытаются ре
ализовать другую свою 
идею: производство бруса 
для Строительства дачных 
домиков и коттеджей. Брус 
этот будет сделан из опила 
и отходов огнеупорного за
вода. Осталось лишь догово
риться с руководством.

— Развернуться нам ме
шают проблемы с приобрете
нием сырья, — мнение пред
седателя хозрасчетного объе
динения молодежной иници
ативы Валерия Галимова. — 
Взять хотя бы цех по выпус
ку мягкой мебели. Там сей
час на площади четыре на 
четыре квадратных метра в 
старом доме работают два 
человека. Надо бы расши
ряться, а вот обеспечим ли 
себя тогда сырьем?

Сейчас на счету объеди
нения десять тысяч рублей. 
Остальные деньги пущены 
на приобретение материалов 
для производства товаров 
народного потребления.

Г. ОРЛОВ.
Богданович

Проблемы вузов, проблемы 
студенчества. О них беседует 
с корреспондентом Сергеем 
Зуевым заместитель декана 
одного из факультетов СИНХа 
Александр Юрьевич Казак. 

делать своими руками подар
ки к юбилейным датам — 
продолжили комсомольцы 
Верх-Исетского района. На 
месте трагической гибели 
группы екатеринбургских под
польщиков во главе с А. Я. 
Валеном они установили мра
морную стелу с мемориаль
ной доской, сделали благоус
тройство площадки.

В финансировании работ 
вместе с предприятиями рай
она участвовал районный 
центр НТТМ. На субботниках 
работали комсомольцы, свод
ный трудовой отряд старше 
классников.

У памятного знака состоял
ся митинг комсомольцев и 
пионеров Верх-Исетского рай
она.

Л. МАКСИМОВА. 
Фото Л. ДЫМОВА.

Летом в «Десантнике»
У поселка Ключевского 

расположилось лагерем воин
ское подразделение. С палат
ками, походными кухнями и 
даже двумя бронетранспорте
рами. Здесь, говоря армей
ским языком, дислоцируется 
военно-спортивный лагерь Бе
резовского, Две недели при
зывники будут жить в услови
ях, приближенных к условиям 
службы в армии. За это время 
им придется немало узнать. 
Изучение военной техники, 
оружия, тактики, топографии, 
боевая стрельба, — все это 
входит в программу учебы 
призывников.

Основу нынешнего «попол
нения» составили ребята из 
городского военно-патриотиче
ского клуба «Десантник», ко
торые будут призваны в ря
ды Вооруженных Сил осенью 
и весной. «Десантник», где 
сейчас занимается около 
двухсот человек, создали быв
шие воины-интернационалис
ты, они и помогают завтраш
ним солдатам освоить пер
вые премудрости науки защи-

Борщ плюс Черное море
Пляж Черного моря в 

районе Большого Сочи от
крыт и заполнен до отказа 
отдыхающими.- С большим 
наплывом отдыхающих в Со
чи система общественного пи
тания стала ощущать рез
кую нехватку работников об
щепита — поваров, техноло
гов, кондитеров. На помощь 
сочинским кулинарам среди 
других приехали 70 студен
тов 4-го курса Свердловско
го техникума общественного 
питания со своими мастера
ми Т. Заплатиной, Р. Блохи
ной.

Все практиканты вот уже 
два месяца самостоятельно 
работают под руководством 
своих мастеров в крупней
шей столовой № 129 на 600 
посадочных мест рядом с 
пляжем. Около 20 учащихся 
в комбинате питания «Гори
зонт» зачислены в штат по
варов пятого разряда. И не
напрасно. Молодые повара с
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Мир сегодня: Десять лет 

никарагуанской революции. 
Совместная акция интердви
жения «Некст стоп» — 9 сен
тября этого года. Какими бу
дут Всемирные фестивали мо
лодежи!

щать Родину. Не случайно Бе- 
резов-ский городской совет 
воинов - интернационалистов 
называется «Рафик», что в пе
реводе с фарси означает 
«друг, товарищ». Поэтому и 
в лагере жизнь основана на 
отношениях товарищества, 
взаимной ответственности, на 
системе самоуправления.

Как сказал второй сек
ретарь Березовского горкома 
крмсомола Андрей Барнеев, 
раньше в военно-спортивный 
лагерь парней собирали с по
мощью повесток, по сути, 
принудительно. Да и препода
вателей военного дела прихо
дилось уговаривать. Теперь 
дело другое. Ребята в ла
герь поехали добровольно.

И в этом нет ничего уди
вительного. Клуб «Десантник», 
городской совет воинов-ин
тернационалистов стали авто
ритетными для многих парней. 
А когда кого-то уважаешь, 
стараешься быть похожим на 
него.

А. АНТОНОВ.
Березовский.

первых дней зарекомендова
ли себя как мастера кули
нарного Дела, готовят все 
традиционные блюда и блю
да кавказской кухни. Еже
дневно им приходится об
служивать до 4900 посети
телей. О том, как понрави
лось их обслуживание, го
ворят записи в книге отзы
вов.

Свердловчане месячный 
план товарооборота пе
ревыполнили и заня
ли первое место в комби
нате питания «Горизонт». 
Особо отличились в работе 
комсомольцы Андрей Кирь
янов, Игорь Федорчук, Ири
на Кузнецова, Виктор Вер- 
хотурцов, Ольга Епрева, Ири
на Ковальницина, Надежда 
Чернышева. За хорошую ра
боту руководство комбината 
организует студентам экс
курсии по побережью Чер
ного моря. А. ХАЙХЯН.

Сочи.
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• ЭСТЕТИЧЕСКИЙ ВСЕОБУЧ 

• ЭКСПЕДИЦИЯ «ЧИСТАЯ 
ЧУСОВАЯ» В ПУТИ • ГАСТ
РОЛИ ДРАМТЕАТРА ИЗ ТОМ
СКА • НОВОСТИ СПОРТА 
• РЕКЛАМА.

УКАЗ
Президиума Верховного Совета РСФСР

О награждении Северского трубного завода 
имени Ф. А. Меркулова Почетной грамотой

Президиума Верховного Совета РСФСР
За достигнутые успехи в развитии производства труб, 

повышении качества продукции и успешное выполнение 
государственных заданий наградить' Почетной грамотой 
Президиума Верховного Совета РСФСР Северский труб
ный завод имени Ф. А. Меркулова, Свердловская об
ласть.

Председатель Президиума
Верховного Совета РСФСР В. ВОРОТНИКОВ.

Секретарь Президиума
Верховного Совета РСФСР С. ЧИСТОПЛЯСОВ.

Москва, 13 июля 1989 года.

Содружество

ТЫСЯЧА МИАЬ —
НЕ ПОМЕХА

В эти несколько дней, что провели друзья из ЧССР у 
нас в области, вновь был подтвержден принцип: для истин-

завершится монтаж электролинии, ее 
протяженность составит 120 километров. 
Сейчас рабочие-монтажники напряженно 
трудятся здесь, чтобы сдать линию в срок.

НА СНИМКЕ: передовые рабочие 
участка — мастер по монтажу 
контактной сети Михаил Чичук, водитель 
Василий Савельев, электролинейщик 
Олег Киселев.

Фото Н. ВИНКОЛЯ.

Лицедеи на тропе мира

Участки, на которых трудятся рабочие 
Богдановичского электромонтажного 
поезда Л? 706. расположены на 
многих железнодорожных магистралях. 
По преимуществу эта организация 
занимается электрификацией — после 
деятельности поезда 706 на смену 
тепловозам приходят электровозы.

К 1990 году на участке Южно- 
Уральской железной дороги от станции 
Утяк до станции Пресногорьская

Совсем недавно в нашей 
стране проходил междуна
родный фестиваль уличных 
театров «Караван мира». 
Он был задуман и осущест
влен руководителем ленин
градских «Лицедеев» Вя
чеславом Полуниным. Идея 
«Каравана» — возродить 
движение уличных театров, 
показать их лучшие образ
цы. Были приглашены для 
участия в фестивале 24 со
ветских коллектива, в том 
числе и коллектив из Сверд
ловска.

Это театр пантомимы 
«ЭТАП». Ребята побывали 
в Ленинграде, где проходи
ла вторая после Москвы 
советская часть «Каравана». 
Шестнадцать дней — с 6 
по 21 июня — длился фес
тиваль в Ленинграде.

Участники «Каравана ми
ра» были размещены на 
Елагином острове, в парке

ПОЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ
Указом Президиума Верховного Совета 

РСФСР за заслуги в области металлургии 
и многолетний добросовестный труд почет
ное звание «Заслуженный металлург 
РСФСР» присвоено Овчинникову Николаю 
Андреевичу — генеральному директору 
Богдановичского производственного объеди
нения по производству огнеупорных мате
риалов, Свердловская область.

почетное звание «Заслуженный экономист 
РСФСР»» присвоено Фольцу Виктору Ти
мофеевичу — главному экономисту — на
чальнику плановотэкономического отдела 
научно-производственного объединения 
«Уралчермет», Свердловская область.

За заслуги в области экономической ра
боты и многолетний добросовестный труд

За многолетнюю плодотворную изобрета
тельскую деятельность почетное звание 
«Заслуженный изобретатель РСФСР» при
своено Ваулиной Анфии Александровне — 
заместителю начальника центральной лабо
ратории Первоуральского производственного 
объединения «Хромпик», Свердловская об

ласть.

14 июля в Кремле состоя
лась встреча Председателя 
Верховного Совета СССР 
М. С. Горбачева с членами 
делегации народного комите
та за спасение советских во
еннопленных в Афганистане 
* Надежда» А. Т. Амелиным, 
В. В. Акимовым, И. И. Анд
роновым, А. Д. Горбуновой, 
Э. Г. Жуковой, Е. Ю. Поп
лавской, А. А. Прохановым, 
А. А. Семеновой.

Тепло поприветствовав соб
равшихся, М. С. Горбачев 
сказал:

— Войну в Афганистане мы 
закончили, войска вернулись 
на Родину, но последствия ее 
тяжелы: многие погибли, 
есть искалеченные, пропав
шие без вести, попавшие в 
плен ребята. Я всем сердцем 
сочувствую отцам и матерям.

ВОСКРЕСНИК: ПЛЮСЫ И МИНУСЫ
16 июля Богдановичский 

горком • ВЛКСМ в поле не 
вышел. Для чего должны 
были' отправиться на залив
ные луга руководители го
родского комсомола? Разгад
ка. скорее всего, не очень 
сложная. Аппарат горкома 
должен был принять участие 
в воскреснике по заготовке 
кормов, организованном по 
всей области.

Что же, богдановичские 
комсомольцы игнорировали 
важное мероприятие? Нет. 
просто исполком перенес 
день выезда в совхоз на 18 
июля.

На первыт! взгляд, обык
новенная и вполне безобид

культуры им. С. М. Кирова, 
в палаточном городке. Па
латочный город — это, ко
нечно, не гостиница, но вряд 
ли могла сложиться в гос
тинице та дружеская ат
мосфера, что царила в те 
дни на берегу Малой Нев
ки. Коллективы из Москвы, 
Курска. Одессы, Оши, Кра
снодара, Ухты, Светлогор
ска, Горького, Челябинска 
и многих других городов 
жили здесь одной веселой, 
шумной семьей.

Каждый день был распи
сан почти по минутам. За
рубежные театры проводи
ли занятия для советских 
участников «Каравана». Это 
были интересные, захваты
вающие .встречи.

Все сценические площад
ки парка начинали свою ра
боту в девятнадцать часов, 
В выступлениях принимали 
участие и советские арти

Встреча М. С. Горбачева
с делегацией
Но всегда остается надежда, 
и правильно, что этим словом 
— «Надежда» — вы назвали 
свой комитет. Будем надеять
ся на лучшее, на радости 
встреч.

Во всяком случае, пози
цию советского руководства 
вы знаете: будем по всем ка
налам — через Пакистан, 
Афганистан, через арабские 
страны, через США и ООН — 
предпринимать все, чтобы 
спасти, выручить из беды на
ших парней. Давайте зани
маться этим все вместе.

А самое главное — нужно 
сделать все, чтобы то, что 
эжжзжв Зеленая

ная поправочка. Но есть в 
ней и элемент неорганизо
ванности. неуважения к рабо
чему времени людей. Кроме 
того, что ребят в будний 
день отрывают от дел. до 
сих пор не наметили фп«щ- 
та работ и не дали индиви
дуальной нормы.

В Пригородном районе 
комсомольцы вместе с пред
приятиями-шефами отрабо
тали трудовое воскресенье. 
Итоги воскресника еще не 
подведены, по из «Тагиль
ского рабочего» нам сообщи
ли. что во многих хозяйст
вах помощь была оказана 
чисто символическая. Ближе 
к середине недели можно 

сты. и зарубежные, и люби
тели, и профессионалы, на 
открытых площадках и в 
шапито. Посмотреть йсе вы
ступления было практиче
ски невозможно. Прилага
лись немалые усилия, чтобы 
успеть и самим выступить, 
и попасть на представления 
лучших уличных театром 
мира — итальянского «Нук- 
лео». французских «Космос 
Колей» и «Компании дю 
Азар». международного 
«Футсборна», голландского 
данс-театра «Шусаку и Дор- 
му» и других.

В Свердловск коллектив 
театра «ЭТАП» вернулся с 
благодарностью от советской 
дирекции «Каравана мира» 
за участие в концертной 
программе фестиваля.

И. КАРЕЛИН, 
администратор 

свердловского театра 
пантомимы «ЭТАП».

комитета «Надежда»
случилось с нами в Афганис
тане, никогда больше не пов
торилось. Это, по-моему, яс
но для всех нас.

Участники встречи расска
зали М. С. Горбачеву о дея
тельности народного комите
та. о недавней своей поездке 
в Пакистан, беседах с лиде
рами этой страны и рядом 
руководителей афганской во
оруженной оппозиции. На 
днях делегация комитета 
«Надежда» вылетает в Афга
нистан, чтобы просить содей
ствия в освобождении совет
ских военнопленных у руко
водства этой республики.

М. С. Горбачев подчерк-
жатва кякввяяишшя

будет назвать отличивших
ся. как в прямом, так и в 
переносном смысле.

В том же Пригородном 
районе продолжает радовать 
быстрой и хорошо организо- 
ганной работой кооператив 
■'оатьев Тюриных из Шу.ми- 

щкого совхоза. Сена ими 
» готовлено более чем на 

.00 процентов от намечен- 
I! то. Нынешний успех коо
ператоров объясняется не 
только прогрессивной орга
низацией труда. В отличие 
от остальных отделений сов
хоза ннжнешумихинские 
земледельцы вовремя и в 
нужных пропорциях вносили 
минеральные удобрения, в 
подготовительный период 

ных друзей и «тысяча миль» — не помеха. К нам в гости 
приехали первый секретарь Западночешского обкома КПЧ 
— Ярослав Копачек, работник агрокомбината «Хеб» — Ян 
Блацкий, солист театра имени К. Тыла — Карел Кржеме- 
нак, токарь предприятия Соло в городе Сушице — Милос
лав Сколков.

А на уральской земле им предстояло разрешить непро
стую задачу: как при минимуме времени успеть посетить 
огромное количество друзей (которых, кстати, на сегодня 
только Общество советско-чехословацкой дружбы насчиты
вает более полумиллиона) и обязательно обрести новых. 
Кроме того, как членам КПЧ. им необходимы были встречи 
с партийными коллегами из нашей области. Участие сверд
ловских коммунистов в перестройке, на что в первую оче
редь обращали внимание гости в городах и поселках обла
сти. по мнению Ярослава, было показано делегации во всех 
подробностях.

Пятого июля 1966 года в такие же летние дни был под
писан первый договор о дружбе и сотрудничестве свердлов
чан с гражданами Западночешской области. Общее стрем
ление к развитию и укреплению дружбы с того самого мо
мента и по сегодняшний день дает возможность говорить о 
существенных достижениях в связях побратимов: совместное 
предприятие «Шкода—Уралмаш», обоюдные поставки ма
шин, техники, товаров промышленного производства, научно- 
техническое сотрудничество, обмен делегациями по передаче 
опыта в самых различных областях деятельности, помощь 
в строительстве важных объектов, просто общение взрослых 
и детей — все это крепкая «сеть» связей, что была сплете
на из тоненьких ниточек контактов и соглашений.

Одна из встреч произошла на прошлой неделе в здании 
Дома мира и дружбы областного центра. Здесь очень тепло 
встретили гостей. Во встрече приняли участие члены Сверд
ловского горкома партии, секретари райкомов, активисты 
Общества советско-чехословацкой дружбы, журналисты.

С краткой приветственной речью выступил Виктор Пет
рович Макаров, председатель правления Свердловского от
деления Общества советско-чехословацкой дружбы, директор 
Института машиноведения.

Но, как и следовало ожидать, самый большой интерес у 
собравшихся вызвало выступление Ярослава Копачека и 
его ответы на вопросы, Ярослав отметил солидные успехи 
уральцев в производственной деятельности, что, по его мне
нию, Позволит в скором будущем весомее заявить о себе во 
внешнеторговых отношениях с зарубежными странами, а это 
означает и дополнительный рост импорта необходимых то
варов.

Гость поделился соображениями по поводу решения проб
лемы продовольствия. Он отметил, что снабжение сельско
хозяйственной продукцией должно быть по возможности ре
шено в пределах своего региона. Независимость области в 
этом вопросе снимает многие трудности.

Секретарь Западночешского обкома поделился положи
тельным опытом работы национальных комитетов (Уипа на
ших исполкомов), которые успешно разрешают социальные 
вопросы. Например, в их постоянном контроле — оснаще
ние больниц области современным оборудованием и техни
кой. Это позволяет на деле воплотить лозунг «Достижения 
науки и техники — на службу человеку».'

С интересом все отнеслись к рассказу о повой форме за
боты о пенсионерах. В Чехословакии для них строятся це
лые жилищные комплексы, где пожилые люди имеют от
дельную изолированную квартиру и совсем поблизости ряд 
услуг, необходимых для нормальной жизни.

Подробно Ярослав Копачек поведал о работе коммунистов 
с молодежью. Завтрашний день перестройки должен иметь 
верных бойцов за социализм: с этой позиции и нужно вести 
перестройку. Сегодня в Чехословакии при приеме в партию 
предпочтение отдают молодым людям в возрасте до 35 лет, 
из которых формируются умелые вожаки трудового народа.

Многих из собравшихся заинтересовала информация о 
двойном учете коммунистов в этой братской стране: ком
мунист обязательно член комитета по месту работы и по 
месту жительства. Такая форма позволяет повысить требова
тельность к членам партии, которым является каждый вось
мой житель области.

В конце встречи глава делегации из Чехословакии приз 
вал собравшихся до конца оценить ответственность их как 
граждан ведущей страны в социалистическом содружестве 
дальнейший путь которого во многом зависит от сплоченно 
сти друзей.

С. ТИХОНОВ
Свердловск.

нул, что советской диплома
тической службе в Афгани
стане будет поручено оказа
ние всемерной помощи в ус
пешном завершении благо
родной миссии делегации ко
митета.

В ходе беседы были обсуж
дены также некоторые конк
ретные вопросы, связанные с 
возвращением на родину со
ветских военнопленных.

Встреча прошла в исклю
чительно сердечной и откро
венной обстановке.

Во встрече принял участие 
Председатель Совета Союза 
Верховного Совета СССР 
Е. М. Примаков.

внимательно следили за сво
ими лугами.

К вечеру 16 июля произо
шло и другое знаменатель
ное событие. Закончили за
готовку кормов труженики 
Леневского отделения Нико
ло-Павловского совхоза. Пла
новое задание перевыполне
но на 180 тонн. Управляю
щего отделением Свиридова 
Владимира Петровича и его 
подопечных стоит похвалить. 
Ставка на прогрессивные 
методы работы, самостоя
тельность — таковы принци
пы их труда.

Жаль, что в этом году 
этими принципами на Урале 
руководствовались немногие,

Д. КУРОЧКИН.
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Внимание: проблема
А. Ю.: Что мы сегодня 

повсеместно наблюдаем: ус
редненный учитель, в резуль
тате — такой же усреднен
ный ученик. Мы никогда не 
считали, сколько и каких 
нам нужно специалистов. У 
нас нет и никогда не было 
рынка специалистов. Сегод
ня, десять лет спустя, про
тиворечия в экономике так 
обострились, что не замечать 
перепроизводства специали
стов и растущий брак ву
зовской продукции стало не
возможно...

КОРР: Одним словом, да
ли о себе знать «классово 
чуждые экономические кате
гории». Получился социали
стический вариант перепро
изводства: «деньги» есть, 
да купить нечего, потому что 
«деньги» без рынка действи
тельно в кавычках — бу. 
мага; «специалистов» тоже 
много, только экономика в 
них не нуждается, потому 
что и специалисты, и эконо
мика — в кавычках. В ито
ге: на душу населения всего 
много, а у конкретной души 
ничего нет. Как эти колли
зии отразились на вашем 
институте?

А. Ю.: Только не нужно 
загонять меня в рамки от
дельного вуза. Высшее обра
зование нельзя переделать 
исправлением частных недо
статков в отдельных вузах. 
Ничего не изменится, пока 
подготовка специалистов не 
станет частью «рыночной 
экономики»...

Сегодня, и не только в 
СИНХе — повсеместно, 
наблюдается головокружи
тельное падение престижа 
знаний. Знания нынешнему 
студенту если не совершен
но не нужны, то по крайней 
мере необязательны. Во-пер
вых. студент развращен еще 
со школы, не научен бороть
ся за свои знания. Я бы наз
вал состояние нынешнего 
абитуриента страшной со
циальной дремучестью. 
Сформировавшаяся посред
ственность, пересев из 
школьного класса в инсти
тутскую аудиторию, остается 
таковой и уверена в своем 
благополучном существова
нии в рамках высшей шко
лы. где сегодня царит культ 
середнячка.

У нас пока можно пре
красно обходиться без кро
потливого труда над учебни
ками и конспектами.

КОРР.: ... И начать свою 
трудовую биографию, в ко
торой пока подлинные знания 
занимают далеко не первое 
место. Социальное благопо
лучие человека в нашем об
ществе определяется часто 
не по способностям и труду, 
а в соответствии со штат
ным расписанием и потол
ком заработной платы. Но 
разве нет никаких средств 
бороться с теми, кто не же
лает учиться? Один из по
следних приказов Госком
образования отменил ограни
чения на отчисление за ака
демическую неуспеваемость. 
Вам, казалось бы, и «карты 
в руки».

А. Ю.: В отношении обна
глевших лентяев действи
тельно стало полегче. С чи
стой совестью мы их сегод
ня отчисляем, тогда как 
раньше вынуждены были тя
нуть. выполняя план выпу
ска. Но ведь таких отъявлен
ных двоечников не так уж 
много. А что делать со сла
бачками — троечниками? 
Этот приказ только еще од
на плеть, он бьет по след
ствию плохой учебы, не тро
гая ее причин.

Вы задумывались когда- 
нибудь над тем, как бы вы

стали учиться в институте, 
решились бы плохо учиться, 
если бы. к примеру, вы пла
тили за обучение, за каж
дую лекцию. за каждую 
крупицу знания? Стали бы 
вы лентяйничать пять лет 
кряду, зная, что за дверями 
института на рынке специа
листов вас ждет жесткий 
конкурс за право работать в 
престижной фирме: что карь
ера, общественное положе
ние, личное благополучие за
висели бы от этих вот пяти 
лет учебы?...

Посмотрите, мы же не 
в состоянии сегодня каким-

тратить большую часть свое
го времени на плохих сту
дентов — их-то мы знаем 
в лицо, а вот отличников—■ 
по фотографиям в зачетках. 
Пора сменить приоритеты: 
перестать заниматься троеч
никами, поставить их в по
ложение самое невыгодное 
в учебном плане по сравне
нию с успевающими. Кафед
ры должны работать с 
сильным студентом. Надо 
создать культ сильного сту
дента, чтобы хорошая уче
ба стала объективной необ
ходимостью. как плохая, в 
сьою очередь, экономически 
невыгодной.

Нужны принципиально

Но фонд зарплаты, выде
ленный кафедре, постоянен. 
Насчитан по-среднему, то 
есть давая кому-то больше 
за хорошую работу, мы эти 
деньги у кого-то должны 
отобрать. Казалось бы. ре
альная возможность поощ
рять лучших. Но это еще и 
почва для конфликтов внут
ри коллектива... Часть ка
федр решила избежать 
лишней головной боли и на
считала всем зарплату по- 
среднему, и дело с концом. 
Внутренний цензор на по
сту...

КОРР: Как говорится, 
один-ноль в пользу уравни
ловки...

ние всего года фактически 
на своем будущем рабочем 
месте. ,

КОРР.: Это изменения, ко
торые, на мой взгляд, все 
же кардинально настроение 
студента не изменят. Вы го
ворили о культе сильного 
студента — есть ли на этот 
счет у вас какие-либо пла
ны? Й второе, я знаю, что 
с января в СИИХе — новая 
система аттестации студен
тов. так называемый «непре
рывный контроль знаний»? 
Что это такое, если подроб
нее?

ПОЛОЖЕНИЕ

«УРАВНИЛОВКА
ВНУТРИ НАС...»
Александр Юрьевич Казак, заместитель декана финан

сово-учетного факультета Свердловского института народ
ного хозяйства, размышляет вместе с нашим корреспон
дентом над причинами кризиса высшей школы.

либо образом повлиять на 
слабого студента. Стипен
дия как таковая стимулом 
не является. Слишком 
мизерна: и троечники, и 
отличники подрабатывают в 
равной степени. Общежитие? 
Когда я. еще будучи студен
том, учился в Ленинграде, 
там общежитие на первом 
курсе предоставляли по ре
зультатам вступительных 
экзаменов. Сегодня мы се
лим всех первокурсников, 
речь идет о том. чтобы обе
спечивать жильем всех уча
щихся и, наверное, 'это пра
вильно.

Но мало того, что у нас 
отсутствуют стимулы к хоро
шей учебе, налицо достаточ
ное количество стимулов 
против нее. Плохой и хоро
ший студент сегодня ничем 
не отличаются друг от дру
га. Можно, например, из сес
сии в сессию тянуть «хво
сты», получать тройки и к 
каждому новому барьеру 
экзаменов подходить на рав
ных условиях с отличника
ми. Не секрет, что при рас
пределении плохой студент 
может оказаться впереди 
хорошего из-за так называе
мого общественного балла, 
с которым я устал бороть
ся. Этот балл —• наценка к 
знаниям за общественную 
активность, но почему пусть 
даже и добросовестное вы
полнение комсомольской и 
профсоюзной работы должно 
ставиться выше той оценки, 
которую студент уже полу
чил за знания? Кажется, го- 
товим-то мы специалистов, а 
не общественников-культмас
совиков?! Хотя добросовест
ная общественная работа, , на 
мой взгляд, важна и необхо
дима. Речь лишь идет о при
оритетах.

КОРР: Простите, но кто 
же посредственно учит, ста
вит тройки, тянет за уши, 
распределяет не по знаниям, 
а за общественный бал? •

А. Ю.: Конечно, возрож
дение вуза — процесс дву
единый.

Именно преподаватель, 
казалось бы, должен поста
вить заслон серости: если 
принципиально, то отчислять 
всех склонных к безделью 
надо уже после первой сес
сии. Но беда в том. что и 
преподавателя зачастую «се
рый» студент устраивает: 
не бунтует, не требует зна
ний — с ним спокойнее. 
Самое страшное сегодня еще 
и то. что преподаватели, и 
я в том числе, вынуждены

новые отношения преподава
теля и студента. Они долж
ны общаться на профессио
нальном уровне как коллеги. 
Преподаватель не нянька, 
нечего ему бегать по обще
житиям и приглядывать за 
студентами, не дети... Более 
того, учитель должен быть 
личностью. Надо научить 
своего ученика не только 
решать задачки, а прежде 
всего думать — сегодня это
го чаще всего и не хватает.

Впрочем, повод для опти
мизма есть. Начинает рабо
тать система государствен
ной аттестации высших 
учебных заведений. Вузы, не 
прошедшие аттестацию, за
крываются. Прецеденты 
есть — например, Бакин
ский институт народного хо
зяйства. Мы тоже вскоре 
готовимся принять такую вот 
комиссию.

КОРР: Мы достаточно го
ворили о следствиях кризи
са высшей школы, в чем, 
по-вашему, его причины?

А. Ю.: Сегодняшний кри
зис — это последствия дли
тельной всеобщей уравнилов
ки, нивелировки всего, на
чиная от личности и кончая 
каждым отдельным вузом. 
К общему знаменателю бы
ло сведено буквально вс₽" 
плохой студент и хороший, 
плохой преподаватель и хо
роший, плохой вуз и хоро
ший... Вузы перестали быть 
научными школами, каждая 
со своей индивидуально
стью. поэтому сегодня поч
ти безразлично, где учиться 
и как учиться. Разумеется, 
кризис высшей школы пре
допределен общим катастро
фическим состоянием эконо
мики страны.

По самая страшная урав
ниловка сидит внутри нас. 
Представьте чудо — отмени
ли все инструкции и пред
писания свыше, вы думаете, 
все сразу изменится? Пет, 
потому что самая падежная 
инструкция — наш внутрен
ний цензор...

...Простой пример из 
жизни преподавателей. С 
первого декабря нам будет 
повышена заработная плата. 
Новые ставки спущены не 
жесткими, как бывало всег
да. а с допуском: от столь- 
ки-то рублей до стольки-го. 
Скажем. кандидат наук, 
проработавший более десяти 
лет, может получить от 300 
до 350 рублей — сущест
венная разница. Сколько кто 
получит, в пределах такой 
«вилки» решает коллектив.

А. Ю.: Это только одна 
ее сторона. Как заработная 
плата влияет на качество 
нашей работы? Возьмем ту 
же вводимую с декабря 'оп
лату труда —• она несовер
шенна изначально. Рост ок
ладов в ней сориентирован 
в основном на старение: чем 
больше проработал лет, тем 
больше получаешь. Асси
стент кафедры пусть израбо
тается ■— свои положенные 
160 заработает, а доцент- 
стажист, даже если, мягко 
говоря, не перерабатывает, 
свои четыре сотни всегда бу
дет иметь. Я сознательно 
взял для примера две столь 
далекие друг от друга сту
пени научной иерархии. 
Слов нет — лентяю-асси
стенту и десять рублей зап
латить жалко, а добросовест
ный доцент может и должен 
получать в два-три раза 
больше своего нынешнего 
оклада. Речь не о количест
ве рублей, а о том — кто, 
как и за что эти рубли по
лучает.

КОРР: Из нашей беседы, 
кажется, можно сделать вы
вод, что самостоятельно от- 
дельный вуз ничего в сло
жившейся ситуации изме
нить не сможет?

А. Ю.: Ну почему же, 
внедрение хозрасчета и воз
рождение «реального рын
ка» смогут поставить все на 
свои места. И на нашем фа
культете. например, это не 
замедлило отразиться. Если 
четыре-пять лет назад пре
стижны были плановые фа
культеты экономических ву
зов, а мы с трудом набира
ли абитуриентов, то послед
ние два года конкурс на на
шем факультете вышел на 
уровень плановиков: финан
сы и кредит, учет встают в 
хозяйствовании во главу уг
ла. это естественно. II что- 
то уже можно пытЖйя чЙё- 
лать самим.

Впервые в прошлом учеб
ном году был заключен пря
мой договор до 1995 года 
между институтом и облаг- 
ропромом на подготовку спе
циалистов определенного 
профиля, обучающихся на 
нашем факультете.

Открыта кафедра «Эконо
мической информатики и 
АСУ» (автоматические си
стемы управления). Пока на 
первом курсе занимаются 
две группы по 25 человек. 
Техники не хватает...

Кафедра финансов, денеж
ного обращения и кредита 
открыла учебный банк (се
годня учебу надо реально 
приблизить к производствен
ному процессу). Сейчас сту
денты третьих-четвертых 
курсов стажируются в тече- 

мннгав Человек и

А. К).: Конечно, прежде 
всего надо достучаться до 
сознания студента. Престиж
ные фирмы, конечно, за на
шими выпускниками-специа
листами пока не гоняются и 
тем не менее. На факультете 
на 1 курсе 13 групп обуча
ющихся по четырем специ
альностям. Все они при
мерно одного уровня. Среди 
них в рамках каждой спе
циальности необходимо соз
дать одну, наиболее силь
ную. из самых настойчивых, 
усердных студентов. Прикре
пить эту группу к сильным 
преподавателям, привлекать 
к серьезной научной работе, 
работать с ней по индиви
дуальному плану. Мы уже 
работаем над созданием та
кой учебной группы. Состав 
ее будет непостоянным, и, 
следовательно. за право 
учиться в ней нужно будет 
бороться. Мы приглашаем 
профессоров из Ленинграда 
для чтения курса лекций. 
Возможно, студенты из этой 
группы пройдут стажировку 
в других вузах.

Что касается новой систе
мы аттестации. Раньше эк
замен выполнял функцию 
своеобразного «барьера», 
который нужно поднату
житься и «взять». Студенты 
жили весело от сессии до 
сессии. Сейчас ориентация 
сделана на непрерывный 
процесс обучения. Большин
ство экзаменов в сессию от
менены. часть заменены за
четами. по многим предме
там можно получить зачеты 
«автоматом». Экзамен по 
предмету есть только в кон
це каждого полного курса. 
Вместо привычной сессион
ной системы введена систе
ма «контрольных точек». В 
начале каждого семестра 
студенту выдается карточка, 
в которой отмечены «кон
трольные дни» — проме
жуточные зачеты, контроль
ные и самостоятельные ра
боты, проверки конспектов, 
собеседования. Если сту
дент успешно проходит все 
контрольные точки, а это. 
поверьте, непросто, от за
четов он может освобож
даться...

КОРР: И последний во
прос, который волнует се
годня многих. Не кажется 
ли вам, что демократизация 
высшей школы усугубила 
положение? Перестройка по
ка дает отрицательные ре
зультаты?
' А. Ю.: Я отвечу одним 
понравившимся мне приме
ром из жизни. Как-то Мар
гарет Тэтчер точно такой 
же вопрос о результатах пе
рестройки в СССР задала 
одному советскому академи
ку. На что он ответил: «Так 
и должно быть — сначала 
будет значительно хуже». 
«Раз вы так думаете, — от
ветила Тэтчер, — значит, я 
могу верить в успех вашей 
перестройки!».

Понимаете, в таком деле 
нельзя добиться немедлен
ных успехов. Борьба с кри
зисом — это всегда ухуд
шение перед выздоровле
нием. Записал С. ЗУЕВ.

Свердловск.

о приеме и рассмотрении работ на соискание 
премий Свердловского обкома комсомола в об
ласти литературы, искусства и самодеятельно
го художественного творчества молодежи.

I
Премии Свердловского обкома комсомола в 

области литературы, искусства и самодеятель
ного художественного творчества молодежи 
учреждаются в целях активизации творчества 
и поощрения художественной интеллигенции, 
самодеятельных авторов и любительских ху
дожественных коллективов, за создание высо
кохудожественных произведений, отражающих 
общественно-политические проблемы современ
ной молодежи, отвечающих ее интересам и 
способствующих идейно-нравственному и эсте
тическому воспитанию юношей и девушек. 
Возраст соискателей не должен превышать 35 
лет на момент выдвижения.

На соискание премий Свердловского обкома 
комсомола выдвигаются произведения художе
ственной литературы, критики и публицисти
ки, журналистики (романы, повести, пьесы, 
сборники стихов, критических статей, расска
зов). изобразительного, музыкального и теат
рального искусства, архитектуры, хореографи
ческие. вокальные ансамбли, концертные про
граммы, их постановщики и отдельные испол
нители, художественные. документальные и 
научно-популярные фильмы, режиссерские и 
операторские работы, коллективы и исполни
тели художественной самодеятельности, клубы 
авторской и политической песни.

На соискание премий обкома комсомола 
принимаются произведения и творческие ра
боты преимущественно молодых авторов и ис
полнителей, опубликованные (публично пока
занные или исполненные, введенные в эксплу
атацию) за последние 3 года, но не -позднее, 
чем 1 ноября предыдущего года. Отдельные 
коллективы и исполнители выдвигаются за 
программы нонцертно-театральных сезонов 
последних двух-трех лет.

На соискание премий могут выдвигаться мо
лодежные коллективы, ансамбли, театры (как 
профессиональные, так и самодеятельные), 
вносящие большой вклад в развитие советско
го искусства, в дело сохранения национальной 
культуры, эстетического воспитания молодежи.

II
Комиссия по премиям Свердловского обкома 

комсомола в области литературы, искусства и 
самодеятельного художественного творчества 
молодежи производит прием работ на соиска
ние премий обкома ВЛКСМ ежегодно до 1 сен
тября.

Представление работ на соискание премий 
Свердловского обкома комсомола производят 
комитеты комсомола, трудовые и воинские 
коллективы, органы культуры и творческие 
организации. коллективы редакций изда
тельств. журналов, газет, радио и телевидения, 
общественные организации.

Коллективы, организации, выдвигающие ра
боту на соискание премии Свердловского об
кома ВЛКСМ обязаны организовать предвари
тельное обсуждение кандидатур, провести их 
творческие отчеты-встречи с молодежью.

Выдвижение кандидатур должно произво
диться на основе высокой требовательности, 
после всестороннего и аргументированного об
суждения творческого вклада каждого из со
здателей работы, произведения.

Одновременное выдвижение одной и той же 
работы на премию Свердловского обкома 
ВЛКСМ и премию Ленинского комсомола (го
сударственные. комсомольские и др.) не допу
скается. Повторное присуждение премии Сверд
ловского обкома комсомола не производится.

При выдвижении коллективной, кандидатуры 
в ее состав можно включать только основных

создателей работы, и только тех из них, чьи 
творческие достижения в данном произведении 
(спектакле, фильме, сооружении) наиболее зна
чительны. Включение в состав авторских кол
лективов лиц только по признаку администра
тивной и организационной принадлежности не 
допускается.

На каждого кандидата (работу), выдвигаемо
го на соискание премии Свердловского обко
ма ВЛКСМ, представляется:

— решение рекомендующей организации о 
выдвижении работы, ее авторов, отдельных де
ятелей литературы и искусства или коллекти
ва художественной самодеятельности на соис
кание премии,

— творческая характеристика, в которой 
указываются: фамилия, имя. отчество (точно 
по паспорту), литературный или сценический 
псездоним, год рождения, партийность, нацио
нальность, образование и специальность, по
четные звания, награды, место работы и долж
ность, служебный и домашний адреса, телефо
ны, две фотокарточки кандидата (размер 9x12). 
На выдвигаемый творческий коллектив пред
ставляются данные о его возрастном составе.

Другие материалы (экземпляры выдвигаемых 
произведений, клавиры, магнитофонные запи
си. видеоматериалы, рецензии, фактографии, 
слайды, программы, альбомы, планшеты и т. д.) 
высылаются по усмотрению рекомендующей 
организации или после дополнительного за
проса комиссии по премиям Свердловского об
кома ВЛКСМ.

Представленные в комиссию документы не 
возвращаются. Оригиналы работ возвращают
ся комиссией после рассмотрения кандидатур.

III
Работы, представленные на соискание пре

мий Свердловского обкома ВЛКСМ, рассмат
риваются комиссией по премиям обкома ком
сомола в области литературы, искусства и са
модеятельного художественного творчества мо- 
полежи.

В состав комиссии, каждые два года обнов- 
ляемый на 50 процентов, входят деятели ли
тературы и искусства, представители комсо
мольских и других общественных организаций. 
Состав комиссии утверждается обкомом 
ВЛКСМ.

При рассмотрении работ комиссия учитыва
ет их художественный уровень и общественно- 
политическую значимость, популярность у мо
лодежи и. влияние на формирование у юношей 
и девушек высокой духовной культуры.

Список кандидатур, допущенных к участию 
в конкурсе на соискание премий, публикуется 
в газете «На смену!» с целью широкого обще
ственного обсуждения.

Одновременно со списком допущенных кан
дидатов на соискание премий в газете печа
тается отрывной талон для голосования. Это 
дает возможность каждому читателю, заполнив 
талон, направить свое мнение в адрес комис
сии. По итогам обсуждения читателями «На 
смену!» комиссия определяет список соискате
лей для окончательного рассмотрения бюро об
кома ВЛКСМ и дает свое заключение персо
нально по каждой из кандидатур.

Премии Свердловского обкома ВЛКСМ в об
ласти литературы, искусства и самодеятельно
го художественного творчества молодежи при
суждаются бюро обкома ВЛКСМ.

Решение бюро о присуждении премий Сверд
ловского обкома комсомола в области литера
туры. искусства и самодеятельного художест
венного творчества молодежи публикуется в 
печати 29 октября — в День рождения комсо
мола. Ежегодно учреждается не более 5 премий.

Материалы на соискание премий Свердлов
ского обкома ВЛКСМ представляются по адре
су: 620219. Свердловск, пр. Ленина, 34, обком 
ВЛКСМ.

Моя Родина 
- СССР

УКРАИНСКАЯ ССР. 
Из никому не извест
ной провинциальной 
фабрики в современную 
фирму, пользующуюся 
авторитетом не только 
на внутреннем, но и на 
международном рынке, 
превратил свое пред
приятие коллектив Ни
колаевского производст
венного швейного объ
единения за неполных 
два года. Способство
вали столь энергичному 
рывку переход на хоз
расчет и осуществление 
программы техническо
го перевооружения про
изводства.

Большую часть при
были, полученной в ре
зультате хозяйственной 
самост оятельности. 
швейники вложили в 
строительство новых 
цехов -и автоматизиро
ванных линий.

Продукция, сход»- 
щая с обновленных 
потоков, не залежива
ется на прилавках.

НА СНИМКЕ: эти _ 
недорогие хлопчатобу-’ 
мажные платья пользу
ются большим спросом.

Фотохроника ТАСС.

природа ..................... ...
ЧП УРБАЗА «Чусовая» 

■ оказалась на редкость 
удачным местом для прове
дения региональной встречи 
«зеленых». Грозные скалы- 
бойцы могут многое расска
зать знающему человеку о 
геологической истории Ура
ла. Непосвященный же на
верняка восхитится величи
ем природы, ее непревзойден
ными художническими спо
собностями. Берега Чусовой, 
покрытые вековыми лесами, 
•— один из немногих угол
ков, сохранивших свою не
тронутость, чистоту.

Впрочем, так ли уж бла
гополучны эти места? Неуже
ли не коснулось их разруши
тельное влияние цивилиза
ции, усиленно приближаю
щей свой смертный час? Рас
сказывают, за два дня до 
встречи по реке плыла мерт
вая рыба. Содержание серной 
кислоты в воде в 1600 (!) раз 
превысило предельно допу
стимые нормы. Так что был 
повод не только умилиться 
красотой, но и задаться весь
ма непростыми вопросами. 
Почему, несмотря на все пре
дупреждения, чрезвычайные 
происшествия становятся 
обыденностью? И как добить
ся того, чтобы нормой стало 
другое — гармония во взаи
моотношениях человека со 
средой?

Первая региональная встре
ча «зеленых» состоялась в 
Свердловске 14—15 апреля. 
Тогда активисты движения 
приезжали познакомиться 
друг с другом, рассказать о 
своих бедах. Рады были, что 
на вопросы обстоятельно от
ветил О. Ф. Садыков — один 
из ведущих экологов страны. 
Но как действовать дальше? 
Принять теорию малых дел 
или начать политическую 
борьбу? Обсудить эти вопро
сы и предстояло здесь, на 
турбазе «Чусовая».

ВЫСТУПЛЕНИЯ первых 
ораторов дали много

информации для размышле
ния. Участники встречи узна
ли о созданном в Свердлов
ске гуманитарно - экологиче
ском лицей. О международ
ном экологическом форуме, 
что состоялся в мае в ЧССР. 
Казалось, сценарий разгово
ра и не изменится. Ведь каж
дый готов был выступить с 
каким-то сообщением, еще 
раз перечислить экологиче
ские проблемы своего города. 
Длинные монологи исключа
ли возможность дискуссии, 
мозгового штурма.. Зато мог
ло появиться чувство ложно
го удовлетворения: выговори
лись! Поэтому так нужен был 
человек, который бы взгля
нул на все со стороны. И рис
кнул воспротивиться уныло- 
привычному ходу встречи.

— Пока мы слышим толь
ко самоотчеты, — встал пе
ред аудиторией социолог на
учно - практического центра 
МЖК-1 Александр Долинин. 
— И декларативно - завлека
тельные визитные карточки! 
Если все будут так высту
пать, мы ничего конкретного 
не добьемся. Мне кажется, 
для продуктивной работы на
до разделиться на группы.

Я не знаю, действительно 
ли Александр считал выбран
ную форму разговора совсем 
безнадежной. Или специально 
заострил свою мысль, чтобы 
заставить участников встречи 
посмотреть на себя критиче
ски (все же его пригласили 
сюда как специалиста по де
ловым играм)? Так или ина
че, предложение прозвучало 
убедительно, п решено было 
разделиться на четыре груп
пы :

— экологической информа
ции;

— политики, власти и реа
лизации властных полномо
чий:

— региональных экологи
ческих программ;

— экологического образо
вания и воспитания.

В ОБХОД РОГАТОК
Заметки о тактике «Зеленого движения»
Вы догадываетесь, в какой 

из них схватки были наибо
лее жаркими, а позиции — 
взаимоисключающими? Ко
нечно, в группе политики и 
власти, ибо все понимали: 
исход борьбы за охрану при
роды зависит от эффектив
ности политических институ
тов. Следует признать, что 
органы управления и сейчас 
действуют эффективно, толь
ко в обратном направлении...

Никто из участников встре
чи не был против предста
вительства «зеленых» в эше
лонах власти. Сыр-бор разго
релся по поводу способов до
стижения этой цели, форм 
борьбы за свои интересы.

Журналист из Магнитогор
ска Михаил Крюков твердо 
стоял на том. что без партии 
«зеленых» не обойтись. Ему 
убежденно возражали, что 
общество еще не созрело для 
этого, нельзя допустить в нем 
конфронтации и «вообще 
это невозможно». Сразу ста
ло ясно, что компромисс ме
жду двумя лагерями — вещь 
труднодостижимая.

Один из участников обсуж
дения (кстати, сотрудник ин
ститута экологии) заявил, что 
движение «зеленых» не мо
жет стать партией, ибо у не
го нет позитивной, созида
тельной программы. И тут же 
наткнулся на категорическое 
несогласие члена координа
ционного совета всесоюзного 
«Зеленого движения» И. М. 
Калинкина: «Такая програм
ма есть». Вот, скажем, дель
ное предложение ученых пе
репрофилировать восемь ста
рых медеплавильных заводов 
на Урале, создав вместо них

один новый — мощный, с 
экологически чистой техно
логией. И потом, с какой ста
ти планы ведомств по раз
рушению среды считаются со
зидательными, а борьба «зеле
ных» за новые отношения «че
ловек — природа» разруши
тельной?

Были сомнения и совсем 
другого рода, во многом спра
ведливые. Не получится ли 
так, что первоначальные на
мерения будут выхолощены, 
а лозунги станут прикрыти
ем для политической игры? 
По мнению некоторых, дви
жение «зеленых» должно 
быть надпартийно.

Можно полностью согла
ситься с этими .рассуждения
ми, если бы не одно обстоя
тельство. Экологические про
блемы обострены настолько, 
что настойчивость «зеленых» 
и, если хотите, их политиче
ские амбиции — скорее, во 
благо, а не во вред.

РАЗУМЕЕТСЯ, велись 
■ разговоры о грядущих 

выборах в местные Советы. 
Удастся ли провести в них 
своих депутатов? Какую так
тику выбрать? У всех на па
мяти весенняя кампания, 
когда «зеленые» кандидаты 
подвергались невиданому ос
тракизму. Кому-то из них 
(как, например, в Оренбурге) 
это только помогло вырвать
ся вперед. Кто-то сошел с ди
станции еще на первых эта
пах. Вспомним хотя бы, как 
окружное предвыборное соб
рание в Нижнем Тагиле отк
лонило кандидатуру В. А. 
Баклановой — представителя 
экологического клуба «Очи
щение»...

— Мы решили временно 
воздержаться от митингов,— 
рассказывает Вера Алексан
дровна. — Думаем провести 
экологический семинар вме
сте с горкомом комсомола. 
Устроить конкурс детского 
рисунка. Но главная задача 
нашего клуба остается преж
ней: формирование общест
венного мнения.

В. А. Бакланова сообщила, 
что в городской Совет пред
стоит избрать 270 депутатов. 
Значит, немногочисленным 
активистам «ЭКО» остается 
один путь. Обратиться непо
средственно к трудовым кол
лективам — пусть отыскива
ют людей, озабоченных эко
логической ситуацией в горо
де.

— И даже хорошо, что эти 
кандидаты не связаны с на
ми организационно, — развил 
ее мысли Вячеслав Вилено
вич Маркович. — Ведь мест
ные власти крайне негативно 
относятся к нашему клубу. И 
если активисты «ЭКО» станут 
баллотироваться на выборах, 
то вызовут на себя огонь ап
парата. Что ж, мы готовы 
принять этот уда'р — чтобы 
отвести его от других про
грессивно мыслящих людей, 
не «запятнавших» себя сот
рудничеством с нами.

Мне показалось, члены 
«Очищения» довольно разум
но строят свою предвыборную 
тактику. Не завышают вес 
клуба в общественной жизни 
города. Учитывают настрое
ния «верхов» и «низов». Не 
случайно В. В. Маркович го
ворил о необходимости тес
ных контактов с малочислен
ными коллективами. Там —

не столь громоздкие бюро
кратические структуры,* . лег
че осуществить выдвижение.

А что же свердловский об
ластной экологический клуб 
«Озон»? У него болит голова 
о кандидатах в областной 
Совет. Благо, есть претенден
ты известные и компетентные.

— Очень много помогает 
«Озону» секретарь обкома 
комсомола Андрей Королев,— 
взял слово инженер из Верх
ней Пышмы Геннадий Ращуп
кин. — Именно ему принад
лежит идея инженерно-эколо
гического центра. И главное, 
Королев добился ее осущест
вления!.. Ну и, конечно, надо 
выдвинуть Н. М. Калинкина 
— начальника штаба экспе
диции «Чистая Чусовая».

Успех на выборах так ва
жен, что не помешает уст
роить третью региональную 
встречу «зеленых». Чтобы 
посоветоваться с народными 
депутатами СССР, юристами, 
заручиться их поддержкой. 
По-видимому, организатора
ми ее снова станут областной 
экологический клуб «Озон» и 
обком комсомола.

ОЖАЛУЙ, «зеленому 
комитету» Оренбурга 

удалось добиться большего, 
чем другим. Отмена строи
тельства завода БВК по тре
бованию жителей города. Из
брание «зеленого» кандидата 
народным депутатом СССР. 

.Открытый конкурс на заме
щение должности председате
ля городского комитета по 
охране природы, в котором 
победу одержал участник 
движения — Т. В. Злотнико
ва. По-моему, ее выступление 
на встрече было одним из

ярких. Уж запомнилось-то 
каждому!

— Госкомприрода — это 
мертворожденное ведомство, 
— без дипломатических фор
мулировок обозначила свою 
позицию Тамара Владимиров
на. — Один человек отвечает 
за воду, другой — за воздух. 
И никто ничего не хочет де
лать... Я уж не говорю, какая 
у нас нищенская лаборатор
ная база.

Как-то рискнули оштрафо
вать пару десятков руководи
телей, повинных в сбросе не
очищенных вод. Что тут на
чалось! Директор одной фаб
рики не поленилась собст
венной персоной явиться в 
комитет — устроила истери
ку. Как водится, последовали 
раздраженные звонки сверху.

Тамара Владимировна так 
эмоционально и откровенно 
говорила о бюрократических 
рогатках, что не сопережи
вать ей было нельзя. А сидя
щий рядом со мной Г. Ра
щупкин даже шепнул на ухо: 
«Нам бы такого человека!» 
Но вскоре направление раз
говора повернулось в другую 
сторону. Возникла полемика, 
которая переросла в теорети
ческий спор.

Что же вызвало сшибку 
мнений? Высказывание Т. А. 
Злотниковой о необходимости 
взымать платежи за загряз
нение воды и воздуха. С ней 
резко не согласился руково
дитель группы социально-эко
номических проблем охраны 
природы Института экономи
ки УрО АН СССР В. В. Мо
роков:

— Плата за выбросы —

это, по сути, разрешение пред
приятиям загрязнять окру
жающую среду. Хорошая 
возможность для них отку
питься, избежать ответствен
ности! Пострадаем же в пер
вую очередь мы, потребите
ли. Ведь повысится себестои
мость продукции. а значит, 
придется взвинтить цены. Я 
вижу только один разумный 
выход — принятие жестких 
политических решений. Нель
зя взымать дань с вредных 
предприятий, надо их закры
вать.

Не думаю, что середина 
между двумя точками зрения 
невозможна. А что, если ус
тановить предельно высокий 
размер платежей, который не 
компенсировать никаким по
вышением цен? Тогда уж 
действительно только два вы
хода. Или переход на без
вредную технологию, или 
свертывание опасного произ
водства.

Но опять же надо учесть 
предупоеждение В. В. Моро
кова, что система налогов оз
начает создание гигантского 
аппарата. Потребуются мил
лионы счетчиков, фиксирую
щих все выбросы и наруше
ния. И при всем желании 
учесть каждую мелочь они 
не смогут. На одном только 
НТМК — 14 тысяч источни
ков загрязнения!

Владимир Валентинович 
абсолютно прав в том, что 
главный способ решения эко
логических проблем — это 
все же завоевание власти. 
Или воздействие на нее че
рез представительные орга
ны.

Горячность дискуссий на встрече была оправдана хотя 
бы предметом разговора. Не об абстрактных вещах шла 
речь — о сегодняшних и завтрашних бедах. И у всех, мне 
кажется, было очень тревожное ощущение: все, приехали, 
стоп... Смертный час — уже не в отдаленном будущем. Он 
пробьет с минуты на минуту. Конечно, если и дальше бу
дем покорно следовать существующему порядку и выше 
всего ставить сиюминутные хозяйственные интересы.

В. ВОХМИН.
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КОМАНДАНТЕ БОРХЕ
19 июля народ Никарагуа отмечает
10-летие своей революции Сартра,
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В связи с этим редакция предлагает вниманию читате
лей фрагмент воспоминаний журналиста Павла БОГОМО 
ЛОВА, который рассказывает об одном из руководителей 
революции — Томасе Борхе. Воспоминания будут опуб
ликованы в седьмом номере журнала «Латинская Амери
ка», полностью посвященном революционной Никарагуа.

возвращения на родину я 
написал рассказ «Тень», по
святив его этому удивитель
ному человеку.

...В феврале 1976 г., во 
время одной из операций 
сандинистов, Борхе схватила 
сомосовская полиция, и по
сле девяти месяцев пыток 
он был осужден... на 180 
лет заключения. Два с по
ловиной года провел Борхе 
в одиночной камере, не
сколько раз объявлял голо
довку.

Один из его палачей, ка
питан национальной гвар
дии, был особенно утончен 
в издевательствах. Во вре
мя очередного допроса Бор
хе как-то сказал ему:

— Знаешь, что я сделаю 
с тобой, когда после победы 
революции ты попадешь в 
наши руки? Я придумал 
для тебя особую месть...

гда в 1956 г. Ригоберто Ло
пес Перес убил пятью вы
стрелами в упор Анастасио 
Сомосу. За знакомство с 
Ригоберто Борхе вновь аре
стовали.

И вот прошли годы, и от
ряды в полном составе идут 
перед трибуной, на которой 
парад принимают военные

стыо о Леонеле Ругаме. Ко
манданте внимательно слу
шает.

— Послушай-ка, — вдруг 
говорит Борхе, — а почему 
бы тебе не написать о Ху
лио Буитраго? О нем все 
знают, а написать еще ник
то не смог. Я помогу с ма
териалами. Был в его доме- 
музее?

Был. Хулио Буитраго, 
которому посмертно присво
ено звание команданте, в

сказки, И знаешь: слушали 
меня, .да еще как!».

СРЕДИ любимых пи
сателей Борхе назы
вает Жюля Верна — 

увлечение юности, выдаю
щегося Рубена Дарио. Гюс
тава Флобера и Жан-Поля

Сомосовец
от такой 
узника, 
все-таки

I расхохотался 
самоуверенности

затем взбесился, 
поинтересовался,

что же это за месть.
— Я отпущу тебя на во-

лю, и ты 
ственной 
ный пес.

Судьба 
что после

погибнешь от соб- 
злобы, как беше-

сложилась так, 
победы револю-

ции этот изверг — уже во-
жак банды контрас ока-
зался арестованным и очу
тился перед Борхе. И ко
манданте отпустил его! Тот 
не верил, думал — будут 
стрелять в спину, но сомо- 
совца подвезли к самой 
границе с Коста-Рикой, и 
Борхе молвил: «Иди! Я 
ведь обещал тебе эту пыт
ку...»

Тот побежал. Его сообщ
ники решили, что, есди уж 
такого палача отпустили, 
следовательно, его перевер
бовали, и, очутившись в 
полной изоляции, он застре
лился.

ОТЕЦ Борхе дружил 
с генералом Санди
но — легендарным 
вождем свободных людей. 

Сохранилась даже фотогра
фия. где они стоят, обняв
шись.

Еще школьником Томас 
знакомится в родной Мата- 
гальпе с Карлосом Фонсекой, 
и они организовывают кру
жок по изучению истории 
Никарагуа и политических 
учений. 16-летний Борхе 
вместе с друзьями начина
ет издавать маленькую ,га- 
зету «Спартак», затем дру-
гую «Революционная мо-
лодежь», в которых юные 
сандинисты пытались ана
лизировать события в Ника
рагуа с точки зрения учения 
Сандино. Именно тогда Бор
хе арестовали первый раз 
за антигосударственную де
ятельность.

Тогда же он публикует 
свои первые стихи, которые 
начал писать с 13 лет. Под 
своим именем печатался 
редко, преимущественно под 
псевдонимами, особенно, ко-

ЭКСПЕРТЫ
ЗАВЕРШИЛИ
РАБОТУ

Группа советских экспер
тов. прибывшая в Бельгию 
для расследования причин 
катастрофы самолета МИГ- 
23М. разбившегося 1 июля 
в районе города Кортрейк, 
завершила свою работу.

Как заявил в беседе с со
ветскими журналистами ру
ководитель группы, началь
ник службы безопасности 
полетов авиации Министерст
ва обороны СССР Генерал- 
лейтенант авиации Е. А. Ру
санов, в ходе предваритель
ного изучения данных аппа
ратуры объективного* конт-
роля

Й затем уже 
ял, победил и 
вым.

Во время

те, кто 
остался

высто- 
здоро-

речи
прервали. Команданте 
смотрел вниз. За его 
держалась маленькая 
вочка, спрашивая: «А
же мой папка?»

Борхе взял девочку
руки и 
НО из 
слезы, 
галлом,

Борхе
по- 

ногу
де- 
где

на
продолжал говорить, 
глаз его катились 
а голос звенел ме-

площади
и не было на этой 

человека, который
не поверил бы ему.

Команданте сказал, что он 
многое пережил, но горе 
этой девочки стало и его 
горем. Осознаю, продолжал 
он, «что я один из тех, кто 
отдает молодежи приказ ид
ти воевать, и. если бы мож
но было положить свою жизнь 
й обеспечйть родине побе-
ду, я не 
мгновения, 
иначе, но

колеоался бы и
Судьба решила 

каждая боль —
это моя боль, но II убеж
денность: не ^отступать ни 
на шаг, не предать погиб
ших». Меня потрясли слова
этого «сентиментального
ид еалист ах - ..........

Поэт не может не быть 
идеалистом и не может не 
быть сентиментальным. Но 
он неизбежно человечен, 
если на самом деле поэт, ес
ли идеализм в нем выше и 
сильнее практического оп
тимизма, который иногда 
становится пагубным для 
сытых.

ЙВОТ я в кабинете 
Томаса Борхе. Пер
вая часть деловая: 
какие к нему вопросы, чем 

может помочь? Я даже не
много растерялся. Выложил 
все просьбы. Борхе записы
вает. затем вызывает сек
ретаря. Те вопросы, на ре-
шение которых, по 
прогнозам, должно 
пойти больше всего 
ни, были решены 
молниеносно — такое
дел в Латинской 
впервые.

моим 
было 

време- 
почти 

я уви-
Америке

Ну, а теперь можно и
пооеседовать, поскольку
времени еще достаточно, — 
улыбаясь, говорит Борхе.

Он отзывается о моем рас
сказе «Тишина», который 
уже опубликован в никара
гуанской печати, расспраши-
вает о журнале «Киев», 
моих творческих планах.

О

Я рассказываю о работе 
над документальной пове-

В 1969 г. 
мов — там, 
он четыре 
са, один, < 
батальона 
сомосовцев.

в одном из до- 
где теперь музей, 
с половиной ча- 

отстреливался от 
окруживших его

. Вызвали танк и
вертолет. Сомосовцы реши
ли .показать эту операцию 
по телевидению, надеясь за
пугать народ. Когда в авто
мате у Хулио оставалось не
сколько патронов, а дом 
едва не падал от взрывов, 
он выскочил на крыльцо, 
поливая врагов последней 
очередью, и погиб с оружи
ем в руках, скошенный пу-
л ям и. Полгода спудтя его
подвиг повторил 20-летний 
поэт Леонель Ругама с дву
мя товарищами.

Я обращаю внимание на
большой 
висит в 
родато го 
женного 
знакомо.

портрет, который 
кабинете. Лицо бо- 

человека, изобра
на нем, мне очень

Да, да! — зажигается ко
манданте. — Это Хулио Кор
тасар. Мой большой друг 
Хулио! Я не могу смирить-
ся с тем, что он ушел 
жизни...

Я говорю, что много лет
пёреписывался с Кортаса
ром. хотя никогда не встре
чался с ним, что перевел на 
украинский язык книгу его 
рассказов «Тайное оружие», 
написал о его творчестве 
несколько статей и очень 
высоко его ценю.

— Это 
писатель,
хе,
карагуа, 
во люции,

замечательный 
говорит Бор-

он очень любил Ни-
помогал нашей ре-

часто приезжал
сюда. После его смерти я 
посетил его квартиру в Па
риже. Меня поразила одна 
деталь. На письменном сто
ле под стеклом я увидел 
два фото.. На одном ди с же
ной, а на другом — мы с 
ним в Никарагуа. И все. 
Только два снимка. Я гор
жусь тем, что Кортасар так 
ценил меня.

Переходим к разговору о 
литературном труде Борхе. 
О стихах он говорит неохот
но. «Сейчас почти не пишу. 
Некогда, да и положение 
мое — не писательское. Я 
не считаю себя писателем. 
Но все же под давлением 
друзей собрал книгу стихов 
прошлых лет. Выйдет — 
оцените». Напоминаю о сказ
ке,' которую Борхе написал
для детей. об этом
сказала мне Кристиан 
тос. «Я не пишу книг 
детей. Просто однажды 
нужно было выступить 
ред детьми в парке им.

рас- 
Сан-
для
мне 
пе- 
Лу-

пса Альфонсо Веласкеса 
(10-летнего связного СНФО, 
убитого сомосовцами) по 
случаю четвертой годовщи
ны со дня его гибели. Я по
нял, что дети не будут слу
шать речь, надо найти иную 
форму. Вот я и «одел» все, 
что хотел сказать, в форму

Грамши, Мариатеги и, разу
меется, Хулио Кортасара. 
Одна из важных книг, к ко
торым он все время возвра
щается, перечитывает — это 
Библия. «Я понимаю, спи
сок несколько разномаст
ный. Но эти люди, книги 
которых более, чем другие, 
увлекали меня в разные пе
риоды жизни, и к ним я 
часто возвращаюсь».

Я осознаю, что отнимаю 
драгоценное время у столь 
занятого человека, но о 
многом еще хочется спро
сить.

главный герой — мальчик 
Хуан Бесстрашный, и пре
датель Сантанасио, и сквер
ный козел-великан, кото
рый живет в другой стране 
и вредит Маисгальпе. Что
бы победить зло и освобо
дить народ из тьмы, а кра-

В несколько строк.

савицу 
темницы,

Сакуанх-оче из
Хуан Бесстраш-

ный превращается по сове
ту седоглавого мудреца в 
лучик света, который про
низывает тьму и мглу. И 
товарищи Хуана тоже прев-

БОНН. Пионерами 
постоянного обмена 
тами между СССР 
стали университеты в

в деле 
студен- 
и ФРГ 
Москве

ращаются в : 
ре уже свет 
Маисгальпу,

учики. И BCH0-

исчезает тьма,
заливает всю 
рассеивается, 
настает сча-

и старинном городе Марбур
ге. Впервые в нынешнем году 
занятия в известном своими 
традициями марбургском ву
зе начнут пять посланцев 
Московского государственно-

ДЕЛИ. Уже в четыре года. 
Нилам Мехта прекраеио чи
тала и писала, решала до
вольно сложные математиче
ские задачи, сочиняла стихи. 
Девочка преуспевала во всем, 
за что бы ни бралась. Но 
пришло время, способный ре
бенок пошел в школу, и ро-
дители скромный
щ и й и домохозяй ка 
с тревогой замечать,

служа- 
- стали 
что ин-

го университета им. М. В.

стье. 
кой

И свет этой малень- 
страпы видят во всех

уголках Земли...
Я видел этот свет Никара

гуа. Я видел свет добра и 
человечности, который излу
чает удивительный чело
век — поэт и борец, фило
соф и гуманист, команданте 
Томас Борхе Мартинес.

(«Латинская Америка» — 
АПН).

Ломоносова, а туда приед 1 
столько же их сверстников 
студентов из западногерман
ского города. Срок их пребы
вания — десять месяцев. Кро
ме того, оба вуза договори-

терес к учебе у Нилам пада
ет. Все, чему учат в обыч
ной школе первоклашек, она 
знала назубок. Проблема бы-
ла неожиданно
когда неподалеку

разрешена, 
от их не-

большого
открылась

городка Рохтака
«наводая видья-

лись, 
л ах

что на таких же нача-

вляться 
группами

отныне будет
ежегодный

осушест-
I обмен

студентов по дс-
сять человек, которые ста
нут проходить подготовку в 
течение одного семестра.

лая». Так
даваемые с

называются соз- 
середины 80-х го-

дов в Индии школы для ода
ренных детей. Принимают де
тей туда независимо от мате
риального положения семей.

ЮЖНАЯ КОРЕЯ. Радикально настро
енные студенты Южной Кореи проводят 
недельную кампанию протеста против 
присутствия в стране 43-тысячного кон
тингента вооруженных сил США. По со
общениям из Сеула, в 23 студенческих 
городках Южной Кореи прошли митинги 
и демонстрации, участники которых сжи
гали американские флаги. Студенты тре
бовали прекратить вмешательство США 
в дела Южной Кореи и покончить с 
альянсом Сеула и Вашингтона. Полиция 
арестовала 18 человек, которые с бутыл
ками с зажигательной смесью и желез
ными палками в руках атаковали и на 
короткое время захватили столичное по
лицейское управление. Они разбили там 
окна и разбросали листовки антиамери
канского содержания.

Власти усилили меры безопасности у
объектов

США в
том, что они поддерживают «авторитар
ное правление» в Южной Корее, препят
ствуют объединению Кореи. В листовках 
студентов подчеркивается, что за спиной

подавившей
в

Кванджу против диктатуры,
городе 
стояли

США. Участники демонстраций потребо
вали от Вашингтона извинений за эту 
кровавую расправу.

НА СНИМКЕ: антиамериканская ма
нифестация сеульских студентов.

Телефото АП—ТАСС.

ЧТО СКАЖЕШЬ
ДРУЗЬЯМ?
Размышления о будущем фестивалей

Медленно опали языки пла
мени в чаше над Нын на до- 
схим стадионом. Столица 
КНДР в последнем празднич
ном порыве попрощалась с 
XI 1| Всемирным фестивалем 
молодежи и студентов. Разъ
ехались по домам во все кон
цы планеты более 15 тысяч 
его участников и гостей.

Что 
страны,

привезут они в свои
что

товарищам
расскажут своим 
и друзьям? Чего

гим

как-то 
ал ьн о 
валю 
тысяч 
ДИОНЫ 
будут

Не позавидуешь полицейским США... Не
смотря на их профессиональные усилия, 
уровень преступности в стране отнюдь не
снижается, 
ствующие 
Европы,

значительно опережая соответ-
показатели в странах 

Канаде и Австралии.
прежнему остаются крупнейшим 
сбыта и потребления наркотиков,

Западной 
США по- 

рынком 
американ-

ские города все больше превращаются в 
арену кровавых столкновений, делящих сфе
ры влияния различных молодежных банд.

Власти по требованию общественности 
пытаются содействовать усилиям полиции. 
Как стало известно, жесткие ограничения 
на торговлю полуавтоматическим оружием 
вводится в столь крупном штате, как Кали
форния. Однако законодатели других 
штатов пока не спешат, и полицейским по- 
прежнему ежедневно приходится заниматься 
тем, что вы видите на этом снимке...

Фотохроника ТАСС.

добился фестиваль, на подго
товку которого было истра
чено О'Коло пяти миллиардов 
вон? Стоили ли его реэульта-

I таких затрат?

Ну, что касается самих ко
рейцев, то их затраты будут XIIM989

возмещены. В специ- 
построенные к фести- 

дома въедут более 20
пхеньянских 

и объекты
служить

семей, ста- 
культуры

по
прямому назначению.

своему 
Какое-

то воздействие на умы и сер
дца граждан КНДР окажут, 
видимо, и встречи с иностран
цами — в жизни людей Стра
ны утренней свежести это со
бытие заметное.

рести японские товары. Аме
риканская пшеница и кукуру
за спасает от голода тысячи 
людей в африканской стране, 
правительство которой объ
явило себя марксистским, а
свою политику 
риалистической. 
ва стран НАТО 
против агрессии,

— антиимпс- 
Правительст- 

протестуют 
развязанной

А что фестиваль дал дру
тем, кто собрался

Пхеньяне под лозунгом «За 
со-антиимпериалистическою 

л ид арность, мир и дружбу»? 
Какой внес он вклад в раз
витие международного моло
дежного движения?

одной из них против другой.
Что, империализм стал хо

рошим? Нет, конечно. Просто 
природа его давно стала зна
чительно сложнее наших 
представлений. И не изменив 
их, не сделав трезвого анали
за сегодняшнего империализ
ма, не да-в ему четкого опре
деления, мы вечно будем об-

На первый взгляд, все про
шло прекрасно. Работал «ан- 
т и и мпери а лист и чес к и й тр ибу- 
нал», были дискуссии, друже
ские встречи, были попытки 
сформулировать платформы, 
способные объединить моло
дежь вокруг самых благород
ных целей. Но было ли глав
ное, то, ради чего собирался
фестиваль консолидация
всей прогрессивной молоде
жи в борьбе за лучшее буду
щее?

речены 
альным, 
врагом.

сражаться не с ре- 
а с карикатурным

Между тем. по сообщени
ям из Пхеньяна, на фестивале 
именно попытки разобраться 
в существе сегодняшнего им
периализма потонули в бур
ных потоках замшелых обви
нений и догматических опре
делений, в шуме празднеств 
и дискотек.

Были и попытки нарисовать 
по старому способу карикату
ру и устраивать вокруг нее 
ритуальный танец. Но побе
дить нарисованного медведя 
по древнему методу индей
ских племен невозможно. Все 
большее значение в мире 
приобретает интеллект, а, как 
правило, умнее тот, кто бо
лее информирован. Пора, на-

Наверное, надо ответить 
честно и трезво: нет. Не толь
ко потому, что не было при
нято никакого основополага
ющего документа1 не вырабо
тано общей программы, без

бельгийских 
специалистов 

выдвинутую

стройки»

датчан.

ДРЕВНОСТЬ И СОВРЕМЕННОСТЬ РЯДОМ

И 
оп- 
не-

современности, 
способствовать 
нию венских 
стей.

wl ж®

иными словами co
держимого «черного ящика» 
— установлено, что вскоре 
после взлета произошло от
ключение форсажа и двига
тель остановился.

Выводы 
советских 
ровергают
которыми западными органа
ми печати версию о том, что 
полет МИГ преследовал цель 
проверки возможностей си
стемы ПВО стран НАТО.

Окончательное заключе
ние будет подготовлено пос
ле детального исследования 
обломков самолета, которые 
будут доставлены в Совет
ский Союз.

Нюрнберг, второй по величине 
падио германской земли Бавария,

город за- 
как маг-

(ТАСС).

нит, притягивает к себе сотни тысяч тури
стов. Он был практически полностью разру
шен в конце второй мировой войны в ре
зультате бомбардировки американской ави
ацией. Историческая часть города восста-

новлена и предстает сейчас во всей красе 
и своеобразии перед зарубежными гостями, 
вызывает законное чувство гордости у мест
ных жителей.

НА СНИМКЕ: древность и современность 
в облике города — следствие военных лет.

Фотохроника ТАСС.

«НЕКСТ СТОП
СОВЬЕТ»

«Проверим границы пере
таков лозунг

грандиозной акции советской 
и скандинавской молодежи, 
которая пройдет в СССР в 
сентябре этого года. Как со
общили на совместной пресс- 
конференции представители 
скандинавского и советского 
оргкомитета интернациональ
ного движения «Некст стоп», 
начиная с 9 сентября в на
шу страну прибудет до 5000 
молодых шведов, финнов и

шление, укрепляющих взаи
мопонимание и доверие меж
ду народами. Так, програм
ма «Армада» предусматри
вает поход участников через 
нашу страну на 15 яхтах и 
корабле викингов из Копен
гагена в Одессу. «Культур-
ный караван»
жителей 
града с 
винками, 
цирком,

Москвы
познакомит 

и Ленин-
театральными но- 

скандинавским 
работами художни-

Международная
встреча юных станет новой 
формой молодежных контак
тов, народной дипломатии, 
призванной обсудить и ре
шить актуальные вопросы

на практике 
осуществле- 

догоБОренно-

Причиной’ проведения фо
рума именно в СССР стал 
возрастающий интерес скан
динавов к нашей действи
тельности, к процессам, про
исходящим на родине пере
стройки. Предполагается, что 
гости направятся в Ленин
град, Киев, Чернобыль. Се
мипалатинск, Мурманск, по
сетят регионы Прибалтики. 
Кавказа и Сибири. Они бу
дут участвовать в акциях, 
поддерживающих новое мы-

ков, фото- и киномастеров. 
Через полстраны пройдет 
агитпоезд молодежи разных 
стран: на пути следования 
их ждут встречи, знакомст
ва, дискуссии, митинги со
лидарности.

Большая часть иностран
ных гостей будет жить в 
семьях своих советских дру
зей-единомышленников. А 
27 сентября все группы со
берутся в Москве, чтобы в 
течение трех дней провести 
заключительные политиче
ские диалоги, семинары по 
развитию современной тех
ники и информатики, спор-
тивные 
налом 
станет

соревнования, 
многодневной ; 
четырехчасовой

концерт с участием
ранных 
групп.

и советских

Фи- 
акции 

[ рок- 
иност- 

рок-
который будет тран-

слироваться телевидением 
на весь мир.

А. АЗАРОВ, 
корр ТАСС.

чего 
всего 
чему

фестиваль превратился 
лишь в огромное, ни к
не обязывающее шоу. 

Но прежде всего потому, что
его участникам не удалось 
составить полного представле
ния об общей картине нашего 
меняющегося мира. Даже сам 
лозунг подвергся сомнению: 
если говорим об антиимпери
алистической солидарности, 
то надо по меньшей мере по
нять, что такое нынешний им
периализм.

Тот ли это толстый вороти
ла с ножом в зубах, цилинд
ре и смокинге, который, ды
мя сигаретой, заковывает в 
цепи добрых негров? Тот ли 
это наглый разбойник, кото
рый по всему миру рассыла
ет морских Пехотинцев и же-
лезной рукой 
в об о д ит е л ь<н ые

подавляет ос-

Или прожженный 
карте которого 
мира закрашены

дв и жени я? 
политик, на 
все страны

в цвета 
собственного флага?

его

Нет, все это, конечно, нику
да не делось. И кровь льется. 
И рабство есть.
таются загрести

И лапы пы-

больше. Суть — та 
Японских войск

как можно
же. Но...
в других

верное, 
Друг с 
нами и 
цветных 
гии —

перестать делиться 
другом старыми исти-

трезво, без шор и 
— по цвету идеоло-

очков изучать и
лизировать мир
кать ответы на

и себя,
ана- 

ис-

сложные вопросы.
все более

А для этого нужнее 
простые человеческие

всего 
кон-

такты молодых людей друг с
другом прямые и непос-
редгственные. Нужно просто 
иметь возможность путешест
вовать по миру — пешком ли, 
автостоло-м или вовсе «зай
цем». Не хватит денег — за
работать. Пусть даже в ней- 
ме у «империалиста». Нужно 
Просто, работая и развлека-
ясь вместе 
укреплять

co сверстниками,
словом и делом 

дружбу. И узнать доподлин-
но, что такое империализм, 
видя бедность и угнетение, 
насилие и кровь.

Тогда и фестивали станут 
тем, чем должны быть. Соб
ранием единомышленников и 
борцов, клубом обмена опы- 
том, семинаром, исследую* 
щим настоящее. И готовящим 
будущее.

А. ЦЫГАНОВ. 
(ТАСС).

странах нет. Но миллионы, 
если не миллиарды людей во 
всем мире стремятся п риоб -
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Воспитание творчеством

ЭСТЕТИЧЕСКИЙ ВСЕОБУЧ
«,.)Всем категориям педа

гогов, мастерам производст
венного обучения, введение в 
штатное рас писание училищ 
должности художественного 
руководителя, а в учебно-вос
питательный процесс гибких 
экспериментальных программ 
по гуманитарным дисципли
нам и курса «Мировая худо
жественная культура», увели
чение часов на предмет «Эс
тетика», привлечение к этой 
работе энтузиастов из числа 
художественной и технической 
интеллигенции, полная финан
совая самостоятельность в 
решении всех этих вопро
сов...».

Таков пакет предложений, 
разработанный участниками 
областного четырехдневного 
семинара - практикума «Соз
дание системы эстетическо
го воспитания в СПТУ. Проб
лемы взаимодействия с твор
ческими союзами и общест
венными организациями» в 
ходе многочасовых дискуссий,

деловых ■ игр, «круглых сто
лов», которые провели канди
дат философских наук Л. Ос- 
лоповских (Свердловский гор
ком партии), кандидат педа
гогических наук С. Погорелов 
(СГПИ), кандидат филологи
ческих наук Л. Быков (УрГУ).

Как складываются взаимоот
ношения творческой интелли
генции и учащихся СПТУ се
годня? Анализ ситуации на се
минаре подтвердили и данные 
социолога Н. Субботиной: ре
бята перестали посещать те
атры города, за исключени
ем ТЮЗа, популярность кото’ 
рого обусловлена интерес
ным, разнообразным репер
туаром; чрезвычайно ограни
чены их кинопритязания; мне
ние учителя при выборе фор
мы досуга, увы, не на первом 
месте; фактически не посту
пает заявок от СПТУ в бюро 
пропаганды художественной 
литературы, «Киноцентр», в от
делы пропаганды музеев... Об 
инертности педагогов, незна

нии ими конкретных форм 
просветительской деятель
ности говорили член Союза 
писателен поэт В. Назин, зав. 
отделом пропаганды Сверд
ловского музея изобразитель
ных искусств С. Папсуева, 
старший методист Свердлов
ского отделения Всесоюзно
го музыкального общества 
М. Анисимова.

Директора, преподавате
ли эстетики, в свою очередь, 
сетовали на низкий уровень 
лекций, которые предлагают 
им местные отделения обще
ства «Знание», на недобросо
вестное отношение некото
рых представителей «цеха ис
кусств» к встречам в детских 
и юношеских аудиториях.

Но путь взаимных упре
ков — дело неблагодарное. 
Очевидно одно: культурный 
потенциал больших и малых 
городов практически не ис
пользуется в художественном 
воспитании учащихся.

Поэтому инициативная груп

па педагогов СПТУ из Сверд
ловска, Асбеста, Нижнего Та

гила, Алапаевска, Североураль
ска, Полевского выдвинула 
идею создания координаци
онных советов при горкомах 
(райкомах) партии, которые 
объединили бы усилия учреж
дений культуры, искусства, 
продумали пути их всесторон
него использования в систе
ме «детский сад — школа — 
СПТУ» по новаторским про
граммам эстетического вос
питания.

Именно по такой програм
ме вот уже три года работа
ет Свердловская театраль
ная школа, о чем рассказала 
молодой педагог. школы О. 
Минская. Ее выступление вы
вело обсуждение еще на 
один уровень проблем: лич
ность руководителя молодеж
ного творческого коллектива 
как педагога и просветителя.

На семинаре состоялись 
встречи с такими педагога
ми-мастерами, прошли их

открытые уроки: профессора 
Уральской государственной 
консерватории И. Зетеля, му
зыкантов - просветителей из 
Асбеста Л. и В. Табачников, 
лауреатов и дипломантов об
ластных и всесоюзных смот
ров и фестивалей народного 
творчества руководителей ан
самбля танца «Радуга» СПТУ 
№ 3 Т. Реус и ансамбля по
литической песни СПТУ № 47 
О. Кузнецовой.

По принципам коллектив
ного творческого дела про
шла и вся спортивно-зрелищ
ная программа семинара. Фе
стивали, конкурсы художни
ков и дизайнеров, стенных 
газет, КВН, игры, — все это 
самостоятельно готовили и 
проводили участники семина
ра вместе со специалистами— 
работниками Дворца молоде
жи.

В последний день участники 
семинара обратились к его 
организаторам — методиче
скому центру Дворца моло
дежи и Главному управлению 
народного образования — с 
просьбой поддержать все их 
предложения и идеи, а глав
ное — помочь начать их осу
ществление с нового учебно
го года.

А. КАНТОР.

РЕКЛАМНОЕ ОВЛАСТНОЕ 
МОЛОДЁЖНОЕ АГЕНТСТВО 

пг\м л 
I ОП/1

Экспериментальный 
медицинский отдел 

молодежного 
центра «ТОМ» 

при ОК ВЛКСМ

Спорт

«Свердлесстрой»
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

Строительному управлению «Сантехмонтаж» 
ППСО «Свердлесстрой» требуются 

следующие работники:
— начальник ПТО. инженер ПТО, мастер-сантехник, 

мастер-замерщик, инженер по комплектации, механик, во
дитель с категориями «Б», «С», «Е», подсобные рабочие 
на склад. ,

Выплачивается надбавка в размере 30 процентов окла
да за подвижной характер работ, вознаграждение за выслу
гу лет, доплата по итогам работы за год, при выполнении 
плана — премия.

Для производства монтажных работ в леспромхозах 
области необходимы следующие работники:

— электросварщики, электромонтажники, монтажники- 
сантехники, жестянщики, машинист ямобура БМ-302, ма
шинист локтевой А/вышки.

Оплата. сдельная, выплачиваются командировочные — 
3,50 руб. в сутки, бесплатное дополнительное питание из 
расчета — 1 рубль в день.

За справками обращаться по адресу: 620055. Сверд
ловск, ул. Куйбышева, 103. Телефоны: 24-93-32 и 
24-03-46.

предлагает предприятиям и 
учреждениям организовать и 
провести:

— комплексную оценку ус
ловий труда и заболеваемости 
с временной утратой трудо
способности ;

— статистический анализ 
заболеваемости с временной 
утратой трудоспособности, 
разработку рекомендаций и 
мероприятий по ее сниже
нию ;

— гинекологический ос
мотр ;

— меаммологический при
ем ;

— выявление и лечение 
урологических заболеваний. 
Наши телефоны: 57-82-66 и 
51-64-71, 57-82-44.

центр «ТОМ»
предлагает:

Хорошеют 
Таборы

Всю минувшую неделю се
ло Таборы «прихорашива
лось» к празднику... Аккурат
ными, чистенькими стали 
улицы, обновились фасады 
многих домов, в эти дни сель
чан можно было увидеть с 
краской и кисточками в ру
ках...

День села, который про
водится обычно в один из 
летних дней, становится для 
Таборов традиционным праз
дником.

Говорят, лет пять назад 
жители села обычно ходили 
на работу в сапогах: чуть 
дождь пройдет — «грязи по 
колено». А теперь в Таборах 
почти все улицы асфальти
рованы, нет ни одной, по ко
торой не мог бы проехать 
автомобиль.

Проведение дня села — 
это не только движение за 
его благоустройство, за его 
культуру и образцовый поря
док. Ведь лето — горячая 
для сельчан пора. И те праз
дничные мероприятия, кото
рые проводились в Таборах 
нынче, 9 июля, — большое 
подспорье в работе для сель
ских тружеников. В гости к 
таборинцам приехали арти
сты Уральского русского на
родного хора, участники ху
дожественной самодеятельно
сти из Тавды. Сельчане мог
ли поучаствовать в конкур
сах гармонистов, балалаечни
ков и частушечников, в раз
нообразных спортивных со
ревнованиях. Работали ат
тракционы для детей и взрос
лых, торговая ярмарка.

День села — один из лю
бимых для таборинцев праз
дников.

Л. МОЖАЕВА.

Путешествие?
Нет, работа
Третью неделю продолжа

ется экспедиция «Чистая Чу- 
совая». Цель ее в нынешнем 
году — составить карту за
болеваемости бассейна реки.

Вместе с туристами и крае
ведами в путешествие по Чу
совой отправились специали
сты - медики. Они проводят 
осмотры местных жителей, 
выявляют наиболее частые за
болевания. Особое внимание 
при этом — детям дошколь
ного возраста. Ведь вредные 
вещества во много раз силь
нее действуют на детский ор
ганизм, нежели на взрослый!

Вся собранная информация 
будет передана в медицин
ский научный центр профи
лактики и охраны здоровья 
рабочих промпредприятий. 
Здесь ее готовится обрабо
тать научный сотрудник Вик
тор Собенин.

Участвует в экспедиции и 
Институт геологии и геохимии 
Уральского отделения Акаде
мии наук. Благодаря его по
мощи удастся получить дан
ные о состоянии питьевых ис
точников по берегам Чусо
вой — колодцев, артезианских 
скважин.

Ну и, конечно, не забыта 
еще одна важная цель экспе
диции — просветительская. 
Участники сплава встречаются 
с населением, отвечают на 
вопросы. Большой интерес у 
людей вызывает идея созда
ния национального парка и 
превращения туристского 
маршрута по Чусовой во все
союзный.

В. ВЛАСОВ.

ф ФУТБОЛ

ПОД НАСТРОЕНИЕ...
«Уралмаш» — «Химик» (Дзер

жинск) — 2:0 (2:0).
Мячи забили: Галимов — 16 

минута, Артамонов — 20.

Крайне неудачный выезд в 
Пермь и Киров, одно взятое 
очко из четырех возможных 
с разницей мячей 0:1, и как 
итог—потеря «чистого» перво
го места («шпарящий на всех 
парах» хозрасчетный горьков
ский «Локомотив» уже пере
гнал «Уралмаш») заметно от
разились на боевом настрое 
свердловских футболистов. 
Имея в качестве соперников 
«дублеров» «Локомотива» — 
дзержинский «Химик» — со
перника более чем среднего, 
часто битого в прошлые годы, 
свердловчане, в принципе, не 
должны были иметь на поле 
особых проблем. И не имели 
бы, не создавай они их себе 
сами, — с расстояния в один 
метр мощно бьет без всяких 
шансов на успех (высоко-вы
соко!) Сергеев, не менее пре
красную возможность упуска
ет Жангиров, в свою очередь 
нет-нет, да и защитники 
«Уралмаша» вдруг «спла
вят», особенно странно бы
ло глядеть на всегда

невозмутимого Усттожаннно- 
ва, да и, откровенно, вся 
команда, за исключением, по
жалуй, Любельского, произ
водила впечатление только 
что проснувшейся. И даже 
два забитых мяча—преимуще
ство по голам, в общем-то, не
малое, ни в коей мере не от
ражает игрового преимущест
ва свердловчан. Выпадают из 
игры пока наши дебютанты— 
Артамонов и Жангиров, не 
клеится игра у линии атаки, 
а перспективный Булатов, 
проявивший свою остроту в 
матчах, где он выходил в са
мом начале, раз за разом 
появляется лишь на замену. 
Свердловчане выиграли, но их 
игра, даже по сравнению с 
отдельными матчами сезо
на-89, оставила гнетущее впе
чатление. Сколько будет 
длиться явный спад — зави
сит только от команды. Бу
дем ждать прогресса.

«Уралец» (Нижний Та
гил) — «Локомотив» (Горь
кий) — 0:0.

Ю. КОВАЛЕВ.

МЦОП (Верхняя Пышма) — 
• Металлург» (Магнитогорск) — 
1:2 (0:0).

Мячи: у хозяев — Луньков 
(61 минута), у гостей — Суспи- 
цын (59) и Соколовский (69).

Встреча команд двух ме
таллургических городов в 
преддверии профессиональ
ного праздника была запо
минающейся. Быстрый темп, 
скоростные атаки той и дру
гой команды, сильные и точ
ные удары — все это было. 
Но на беду хозяев — у го
стей на табло цифра оказа
лась побольше, благодаря 
«старой болезни» МЦОПа— 
ошибкам обороны. Их пона
добилось всего две — и матч 
проигран — 1:2.

Ю. ШУМКОВ.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ 
«МАЭСТРО»

В Свердловск с инспекцион
ной проверкой состояния дел 
в свердловском хоккейном хо
зяйстве приехал хоккейный 
«маэстро» —заслуженный тре
нер СССР, многолетний на
ставник сборной страны и 
ЦСКА Анатолий Владимиро
вич Тарасов. Сегодня на базе 
команды «Автомобилист» со
стоится пресс-конференция 
Анатолия Владимировича с 
участием ведущих спортив
ных журналистов города. От
чет о встрече читайте в бли
жайших номерах свердловских 
газет.

ВНИМАНИЕ:
КОНКУРС!.

Территориальное государст
венно - кооперативное про
изводственное объединение 

бытового обслуживания 
населения 

продолжает конкурс на за
мещение вакантной должно
сти главного инженера 
Свердловского государствен
но - кооперативного произ
водственного объединения по 
химической чистке и краше
нию одежды.

Чемпионка РСФСР
В Казани завершилось личное первенство по шахматам 

Всероссийского общества глухих среди женщин. Из 18 
участниц две представляли Свердловск.

Отлично выступила в этих соревнованиях инструктор 
по шахматам свердловского ДК ВОГ кандидат в мастера 
спорта СССР Ольга Герасимова, набравшая 8,5 очка из 
9 и ставшая чемпионкой России.

Учащаяся школы-интерната № 139 Наталья Кудрявце
ва с результатом 6,5 очка из 9 заняла 8 место.

Обе наши шахматистки получили право на участие в 
первенстве СССР 1990 года.

В ЗЫКОВ.
Казань.

Требования к участникам 
конкурса: высшее техниче
ское образование, опыт ру
ководящей работы не менее 
5 лет.

Оклад — 300 рублей.
Срок подачи заявлений — 

две недели со дня опублико
вания объявления в газете.

Справки по телефону: 
51-20-92.

— врача - окулиста (подбор 
простых и сфероцилиндриче
ских линз, первичное выявле
ние глаукомы, консультация 
по заболеваниям глаз);

— проведение комплексных 
медицинских осмотров тру
дящихся предприятий и уч), 
рождений, а также — детей;

— лечение от курения ме
тодом иглорефлексотерапии, 
курс лечения — пять 'про
цедур, стоимость всего курса 
лечения — 25 рублей.

Адреса: поликлиника ГБ 
№ 23, каб. № 12 с 16 до 19 
часов в понедельник, среду, 
пятницу вас примет врач-оку
лист; по поводу медицинских 
осмотров звоните по выше
указанным телефонам, а из
бавиться от вредной привыч
ки вам помогут по адресу: 
ул. Старых большевиков, 9, 
поликлиника ГК № 23, каб. 
№ 10, запись во вторник и 
четверг с 18 до 19 часов.

РОК-ГРУППА «АГАМА»
22 июля в поселке Арти и 

Артинском районе начинает 
свои гастроли рок-группа 
«АГАМА» из Свердловска,

ПРОДАЮ
металлический гараж на ул. 

Волгоградской напротив ма
газина «Универсам». Звонить 
пе телефону: 28-42-91.

Га стропи

ТЕАТР, 
ЛЮБИМЫЙ
МОЛОДЕЖЬЮ

В помещении Свердловско
го академического театра дра
мы продолжаются гастроли 
драматического театра из 
старинного университетского 
города России Томска. Под
черкиваем это, потому что у 
себя дома этот театр особен
но любим студентами, моло
дыми зрителями.

И молодым свердловчанам 
тоже ^сть что посмотреть в 
гастрольном репертуаре томи
чей. На снимках вы видите 
сцены из спектаклей «Труд
ные родители» (слева) и 
«Аномалы» (справа).

Думаем, небезынтересна и 
встреча с драматургией Ни
колая Эрдмана в спектакле 
«Самоубийца», тем более, что 
последняя премьера сезона в 
Свердловской драме тоже 
«эрдмановская» — «Мандат». 
Кстати, в годы своего вынуж
денного житья в Томске (в 
ссылке) драматург работал 
заведующим литературной ча
стью в театре, актеры которо
го сегодня вновь играют «Са
моубийцу».

Фото В. ЛИМАРЕНКО.
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Адрес редакции: 
620219
Свердловск, ГСП-153 
ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж. 
Редакция газеты 
«На смену!».

МОЖЕТ
ПОХВАСТАТЬСЯ

парашютной вышкой 
леко не каждый город 
стране, не говоря уже об
ласти. А вот 
Богдановича

у ребят
такая

скоро появится.
Военно-технические 

спорта охватывают

да- 
в 

об- 
из

вышка

ВИДЫ 
неболь-

шое количество молодежи, 
чаще всего потому, что они 
многим недоступны. А ведь 
это важнейшая часть военно- 
патриотического воспитания, 
невысокий уровень которо
го был вынужден констати
ровать недавно и горком 
ВЛКСМ. Существующий 
спортивно-технический клуб 

' физически не смог бы при-
пять всех 
постепенно 
вый план.

желающих. Так 
возник заманчи-

Строить вышку решили на 
паях: по две с половиной 
тысячи выделили городской 
молодежный центр и горком 
ВЛКСМ, львную долю — 
двадцать тысяч ■— дал гор
исполком. Подготовительные 
работы в парке имени Горь
кого, где будет установлено 
новое спортивное сооруже
ние. уже начались.

Действовать вышка начнет 
.уже в августе: члены воен- 
'но - спортивных клубов бу
дут заниматься на "ней бес
платно. За умеренную пла
ту испытать себя сможет 
любой желающий.

А. ЗИНОВЬЕВ.
Богданович.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

свердловский областной штаб
УДАРНЫХ КОМСОМОЛЬСКИХ СТРОЕК

В ИЮЛЕ —АВГУСТЕ производит набор молодежи в До
став комсомольско-молодежных строительных отрядов, На
правляемых на следующие стройки:

— город ЛЕНИНАКАН. ВОССТАНОВЛЕНИЕ ОТ 
ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ. Требуются рабочие всех строитель
ных специальностей.

— УССУРИЙСК Приморского края. СТРОИТЕЛЬСТ
ВО ЖИЛЬЯ И ОБЪЕКТОВ СОЦКУЛЬТБЫТА. Необхо
димы рабочие всех строительных специальностей.

— СТРЕЖЕВОЙ Томской области. СТРОИТЕЛЬСТВО 
ЖИЛЬЯ в условиях Крайнего Сев'ера. Требуются камен
щики, плотники, бетонщики, штукатуры, сварщики, сантех
ники.

— НОВЫЙ УРЕНГОЙ Тюменской области. Требуются 
слесари-монТажники КИПиА.

— БЕЛОЯРСКАЯ АЭС пос. Заречный Свердловской 
области. Принимаются только семейные пары, имеющие 
строительные специальности. Предоставляется жилье.

—- НЕВИННОМЫССК Ставропольского края. СТРОИ
ТЕЛЬСТВО ОБЪЕКТОВ ГОРОДА.

— ПРИМОРСКАЯ ГРЭС пос. Лучегорск Приморского 
края. МОНТАЖ ГРЭС. Требуются слесари-монтажники, 
электрогазосварщики, слесари-котельщики. Принимаются 
только семейные пары. Гарантируется семейное общежи-

Условия работы в ЛЕНИНАКАНЕ и Н. УРЕНГОЕ вах
товым методом. На остальных стройках постоянная работа. 
В городах СТРЕЖЕВОМ и Н. УРЕНГОЕ установлен коэф
фициент — 1.7, УССУРИЙСКЕ И ЛУЧЕГОРСКЕ — 1 3 
ЛЕНИНАКАНЕ — 1,25, БЕЛОЯРСКОЙ АЭС — 1,15.’

Семейные пары зачисляются в состав отрядов только 
по согласованию с областным штабом.

В Уссурийске, Лучегорске, Невинномысске специально
сти можно получить на месте.

ЗАПИСЬ ДОБРОВОЛЬЦЕВ производится в обкоме 
ВЛКСМ по адресу: пр. Ленина, 34. каб. №№ 417. 427. Теле
фоны: 51-35-68 и 57-82-86. Запись производится также в 
любом горкоме или райкоме ВЛКСМ.

Комсомольском 
молодежное 

производственное 
предприятие 

«Прогресс»
Свердловского областного 
штаба ударных комсомольских 
строек, имеющее в эксплуа
тации токарно-винторезные, 
фрезерные станки, станки с 
ЧПУ:

— принимает от предприя
тий, колхозов, совхозов, ко
оперативов и частных лиц за
казы на изготовление деталей, 
запасиых частей, товаров на
родного потребления, а так
же на проведение операций 
по металлообработке на стан
ках КМПП «Прогресс»;

— приглашает на работу по 
совместительству в свободное 
от основной работы время 
высококвалифицированных то
карей (не ниже IV разряда) 
для работы на станках ДиП 
300, 500 и 1 6К 20. Заработная 
плата гарантируется не ниже 
300 рублей в месяц.

С предложениями обра
щаться в областной штаб удар
ных комсомольских строек по 
адресу: 620219 Свердловск, 
пр. Ленина, 34, каб. №№417, 
427. Наши телефоны: 51-35-68, 
57-82-86.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
ГОСЦИРК

ЭСТРАДНО-ЦИРКОВОЕ ШОУ 
«РАЗНОЦВЕТНОЕ РЕВЮ».

КИНОКОНиЕРТНЫИ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Художественный фильм 
«КЛУБ «КОТТОН»
(США. 2 серии).

Сеансы: 11-30, 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ 
Данди-11.

СОВКИНО 
(две серии.).

«Кронодил»

Ош черные

САЛЮТ Шарло
нии. Сумасшедшие 
дионе.

в Испа- 
на ста-

ТЕМП Интердевочка.

УРАЛ 
лекино 
спальни, 
ты.

Меня зовут Ар-
(две серии). Окно 

Уральские чеиис-

ДК им.
ЧП 
Бомж.

ДЗЕРЖИНСКОГО ■
районного масштаба

МИР 
серии).

Очи черные (две

ДРУЖБА
бы чей 
РИИ). < 
канкан.

Коршуны до
не делятся (две се- 
Дикие горы. Френч

БУРЕВЕСТНИК Данди
по прозвищу «Крокодил».

СОВРЕМЕННИК
в Испании 
на стадионе

Шарло
Сумасшедшие 
(две серии).

КОМСОМОЛЕЦ — Разиня.
ЭКРАН — «Крокодил»

Данди-Il (две серии).

Наши телефоны: 
приемная 51-28 61 
зам. редактора 51-38-75 
отв. секретарь 58-95-48 
новости 51-10-66, 56-17-51

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 58-96-11 
экономики 56-17-70
коммунистического воспита

ния 56-17 73
специальный корреспондент 

58 92 41
учащейся молодежи 58-93 89

ЮЖНЫЙ •— Маленькая 
Вера (две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО 
«Крокодил» Данди-11 (две се
рии).

ЗАРЯ — След сокола. 
Полковник Редль (две се
рии). Холодное лето 53*го...

ЗНАМЯ — Целую, мама. 
Френч канкан.

СТРЕЛА — Официальная 
история.

ПОГОДА- - - - - - - - - - - -
19 — 20 июля по области 

ожидается переменная об
лачность. местами кратко
временные дожди, грозы. 
Ветер южный. 5 —10 метров 
в секунду. При грозах воз
можны шквалистые усиле
ния до 21—26, метров в се
кунду. Температура воздуха 
ночью 14 — 19. днем 29 — 34 
градуса тепла.

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-60-84

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче. 

ского воспитания 58-92-37
писем 56-17-50
рекламы и объявлений 

51 17-62

С 1 по 30 августа

ГАСТРОЛИ
ЛЕНИНГРАДСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ТЕАТРА 

им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА.

Спектакли пройдут 
на сценах академиче
ского театра музкоме- 
дии и академического 
театра драмы.

Билеты продаются в 
кассах филармонии, 
музкомедии и драмте
атра.
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